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ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ПЕРВЫЕ-  
НЕ ВПЕРВЫЕ

СРЕДА, 23 СЕНТЯБРЯ 1987 ГОДА

НАШ  Д И А Л О Г

КАК БЫТЬ С „ЛИШНИМИ" ?
с  1 января 1988 года предприятия нефтяной отрасли переходят на работу 

в условиях самоокупаемости и самофинансирования. Условия перехода, а осо
бенно непосредственно связанное с ним упорядочение системы заработной пла
ты вот уже в течение года являются одной из основных тем, обсуждаемых в со
лидных кабинетах, в рабочих курилках и на общих собраниях. Пожалуй, впер
вые целый город (ведь в Стрежевом практически в каждой семье есть нефтя
ник) охвачен таким глубоким преобразованием. Д ля однозначных оценок w r o  
сложного и противоречивого процесса время еще не настало, но уже сейчас 
очевидно, что готовность трудовых коллективов к переходу на новые условия 
неодинакова. Дальше всех продвинулся в этом направлении коллектив Александ
ровского районного нефтепроводного управления. Беседа нашего корреспонден
та Константина Чернавина с начальником этого управления Рафиком Ахмето
вичем БИКБАВОВЫМ может оказаться полезной не только для нефтяников.

— В пример нас приводить, пожалуй, 
рановато, Остались еще серьезные нере
шенные проблемы. Но кое-что все-таки 
удалось сделать. Сейчас мы работаем 
меньшей численностью, благодаря чему 
произошло реальное повышение заработной 
платы.

—  Но ведь это уже достижение. Не 
секрет, что упорядочение заработной пла- 
ты зачастую вызывает недовольство. Во- 
первых, упорядочение —  это далеко не 
всегда повышение. Во-вторых, реформа зар
платы у многих ассоциируется с понятием 
сокращение. А  ведь это весьма болезнен
ный процесс.

— К сокращению численности и высво
бождению отдельных категорий работни
ков мы были технически подготовлены 
раньше. Дал эффект взятый еще несколь
ко лет назад курс на малолюдную техно
логию. На этом направлении последова
тельно пройдено четыре этапа. Прежде 
всего мы заменили релейную автоматику 
на блочно-релейную, упростив тем самым 
ее обслуживание. Затем решили проблему 
контроля и поддержания заданного уровня 
в резервуарах, перевели управление все
ми задвижками на дистанционное или ав
томатическое, внедрили систему контроля 
содержания серы и воды. В ре
зультате----- всех этих мер отпала не
обходимость в излишней численности на 
станциях и на линии. Высвобождение я|ог- 
ло произойти и раньше, но у нас не было 
никакой экономической заинтересованности. 
Оставшиеся работники ничего бы реально 
не выигрывали, а ответственность возра
стала. Теперь же, высвободив почти сто че
ловек, мы смогли реально увеличить зар
плату людям, которые давно того заслу
живали. К примеру, тариф рабочего шесто
го разряда увеличился с 83,5 копейки до 
одного рубля шести копеек. Прибавка к 
зарплате получается приличная, да плюс 
экономия фонда зарплаты, из которой мы 
можем выделять определенные суммы на 
поощрение за хорошую работу. Пока этот 
резерв не так уж и велик, но он постепен
но должен возрастать.

—  Одним словом, оставшиеся доволь
ны. А  как же те сто человек, которые ока
зались, как говорится, не ко двору? Ведь 
это не пьяницы и нарушители трудов№ 
дисциплины, а обычные рабочие н ИТР, 
некоторые с приличным стажем?

— Это. конечно, самый сложный воп
рос. Мы постарались сделать все возмож
ное, чтобы никого не обидеть. Еще в ок
тябре прошлого года, когда в УМНЦС ру
ководителей всех подразделений ознакомив 
ли с предполагаемыми условиями перехо
да, в коллективе началась активная разъ
яснительная работа. Политику определяли 
центральный штаб УМНЦС и наш штаб, 
специально созданный для выявления всех 
резервов и соблюдения принципа социаль
ной справедливости. В составе штабов ра
ботали руководители, главные специалисты, 
представители профсоюзной организации. 
У меня просто нет слов для того, чтобы 
передать, какую гигантскую нагрузку нес
ли в этот период работники отдела труда 
О. В. Дудко, О. С. Колесникова, Л. К. Ба
баева, председатель профкома А. А. Ко
рякина. Каждый месяц по одному-два раза 
собиралась центральная комиссия, посто
янно обсуждали вопросы перехода цеховые 
комитеты. Для того, чтобы оценка деловых 
качеств ра&тников была объективной, бы
ли проведены конкурсы профессионально
го мастерства среди операторов товарного 
парка и лаборантов, учения аварийно-вос
становительных служб. Многое дала осног 
нательная аттестация рабочих мест. Ведь 
важно было не механически высвободить 
людей, а ликвидировать лишние рабочие 
места. На аттестации ИТР с каждым из 
остающихся обсудили реальную возмож
ность выполнять увеличивающийся объем 
работ. Каждому в это время пришлось 
поработать с удвоенной нагрузкой.

—  Значит, обиженных не оказалось?
— Большинство людей проявило пони

мание ситуации. Нам ведь тоже не всегда 
легко было расставаться с добросовестны
ми работниками. Правда, без конфликта 
все же не обошлось. Одна работница пода

вала в суд. Ознакомившись с проделанной 
работой и убедившись в объективности ре
шения коллектива, суд оценил наши дей
ствия как правильные и правомочные. А 
вот о другой. проблеме хотелось бы здесь 
упомянуть. Дело в том, что вопрос трудо
устройства высвобожденных работников в 
городе по существу не решается. Я с этим 
столкнулся, когда пытался помочь устро
иться на другие предприятия бывшим на
шим работницам. Даже бюро по трудоуст
ройству не дало справки, где и какие кате
гории работников требуются. По воадож- 
ности мы все же брали трудоустройство 
на себя. Жаль, что недооценивает остро
ты этой проблемы горисполком. Ведь в на
шем коллективе, как и во многих других, 
высвобождались преимущественно женщи
ны, а они болезненнее переносят такие рез
кие перемены. Как бы ни была важна эконо
мическая эффективность реформы, она не 
должна противоречить социальной справед
ливости. Если человек по каким-то причинам 
вынужден увольняться или его увольняют, 
он ни в коем случае не должен оказаться 
в вакууме внимания. На первых порах мы 
старались сгладить остроту переходного 
процесса Дальше нужен какой-то орган, 
который оказывал бы помощь в трудоуст
ройстве, получении новой специальности. 
На самотек пускать этот процесс опасно.

—  Значит, пережив самый трудный 
этап, вы с уверенностью смотрите в буду
щее, готовы к реботе по-новому?

— Проверкой правильности выбранного 
Направления станет нынешняя зима. Если 
сумеем меньшими силами тщательно к ней 
подготовиться и сработать без сбоев, зна
чит выдержали экзамен. А пока забот 
хватает. К примеру, давно уже освоили мы 
бригадный подряд. Но эта форма тоже 
требует развития. Сейчас у нас действует 
двенадцать бригад, а по технологии их це
лесообразно укрупнить, нацелить на ко
нечный результат. Надо доводить до ума 
линейную автоматику, еще дальше совер
шенствовать технологию. Одним словом, 
дел вперюди много и текущих, и перспек
тивных.

—  В самом начале нашей беседы вы 
сказали, что в пример ваш коллектив при
водить piano несть серьезные нерешенные 
проблемы. Связаны они только с внутрен
ними вопросами жизни коллектива; или 
кто-то все же тормозит движение вперед?

— Однозначно даже трудно ответить. 
Приведу лучше простой пример. В рамках 
нашего управления, помимо основного про
изводства, существует ремонтно-строитель
ное управление. По своим функциям и по 
источнику финансирования оно занимает 
cTpaHHCte положение. 'Назначение этой «фир̂ * 
мы» — ремонт и строительство новых 
объектов. Но многие из этих работ, вклю 
чая очень сложные, выполняются силами 
базы производственного обслуживания. К 
примеру, в 1985 году творческая комплекс
ная бригада под руководством Валерия 
Ивановича Герасименко смонтировала и 
запустила в работу очень сложное венгер 
ское оборудование', так называемую систе
му «Карвол». Выполненные объемы работ 
по строймонтажу, наладке автоматики, ре
конструкции без остановки технологии 
трудно даже подсчитать. И как, вы думае
те, выполнялась эта работа? Киповцы и 
инженеры брали отпуск без содержания и 
оформлялись в наше же РСУ! И подобные 
курьезы вошли чуть ли не в систему. Мне 
бы просто переложить деньги из одного 
кармана в другой да доплачивать хорош? 
людям, которые трудятся за пятерых. Ан 
нет. Не положено. Хозяин один, а карманы 
все же разные. Примерно то же происхо
дит с детским садиком. Я бы рад увели
чить зарплату воспитателям за счет фонда 
зарплаты основного производства. Опять же 
не положено. Одним словом, пока ощуще
ние такое, что мы слишком узкий костюм 
обменяли на более свободный, но пока не 
подогнали его точно по фигуре. Реформа 
окрыляет, но одновременно становятся 
виднее те недочеты, на которые мы стара
лись не открывать глаза.

—  Что ж, остается пожелать вам не ос
танавливаться на полпути.

— Теперь уже остановиться трудно.
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Не один раз управление отделочных работ объединения 
«Агропромстрой» было признано победителем в социали
стическом соревновании. Так и теперь — лидирует С1̂ и  
коллективов, взявших повышенные обязательства к юби
лею революции.

План двух лет пятилетки и социалистические 
тельства коллектив управления вьшолнил еще 1 сентяб
ря 1987 года. При плане 1.720 тысяч рублей освоено 
1.896. Производительность труда с начала пятилетки по
высилась на 8 процентов.

С хорошим рабочим настроем трудятся бригады под 
руководством в. И. Попова и А. Н. Пятачкова. Эти кол
лективы управления выполнили планы отделочных ра
бот на 1 4 0 --145 процентов. Хороших производственных 
показателей добились штукатуры-маляры А. В. Кулешов, 
Я. П. Пинхасов, плотник В. П. Козлов. Они не только 
перевыполняют свое задание, но и делают это, как пра
вило, с хорошим качеством. ^  РЯЗАНОВА.

Острый сигнал

В ТОВАРИЩАХ 
СОГЛАСЬЯ

НЕТ
в  совхозе «Родина»

темпы уборки картофеля

сдерживаются неумелой

организацией труда.

Настроение у работни
ков автотранспортного 
предприятия Томского 
филиала СО АН СССР

Н А  В Ы С О К О М  Н А У Ч Н О М  У Р О В Н Е

Рассказываем о героях страды
мрачное.^ Да и чему ра

за

Творец удачи
х о з р а с ч е т

Механизированное звено А. И. Юдина с Томской птице
фабрики сумело еще в августе убрать хлеба и одновременно 
с этим завершить подъем зяби. Как это удалось!

Сразу хочется предосте
речь скептиков от ирониче
ского суждения; будь, мол, 
это в колхозе или совхозе, а 
то ведь фабрика... Разницы 
в данном случае, поверьте, 
нет никакой. Такие же по
ля, такие же люди...

Всех их вы видите на 
снимке. Звено — двенадцать 
человек. Когда мы их фото
графировали, над подем раз
разилась гроза. Все потем
нело от дождя. Но только не 
настроение механизаторов. 
Как это ни контрастно с по
ложением в других хозяйст
вах, но здесь звено занима
лось чисткой комбайнов, их 
промывкой. Весь сельхозин- 
вентарь был уже полностью 
поставлен на линейку готов
ности — для новой страды. 
И тракторы на полевом ста' 
не выстроились в ряд, по 
соседству с комбайнами... 
Все сделано: и хлеба убра
ны, и зябь вспахана. Разве 
это не может радовать?! И 
никакой дождь не страшен!

Чудо да и только? Но ес
ли это и чудо, то его совер
шили вот эти люди. Каким 
же образом?

Обратимся сначала к до
кументам. Вот перед нами 
договор, заключенный меж
ду администрацией фабрики 
и звеном А. И. Юдина. Под
писан он 5 мая текущего го
да. В нем указацо, что за 
звеном из двенадцати чело
век закрепляется 1.100 гек
таров земли с полным цик
лом возделывания сельско
хозяйственных культур на 
них. (Полный цикл— это, 
кроме всего, значит: звено
само должно и вспахать эту 
же тысячу гектаров). Звено 
отвечает ' за качество всех

видов работ.
Принципиально важен та

кой пункт в договоре, ка
сающийся администрации: 
«Не вмешиваться , в органи
зацию труда мехзвена». 
Правда, далее следует ого. 
ворка: «Если все виды ра
бот выполняются согласно 
технологическим картам и 
графикам». Но главное все- 
таки это — «не вмешивать
ся»...

Принципиально и такое 
обязательство администра
ции; она «не имеет права от
влекать людей и технику 
звена в период полевых ра
бот». Таким образом, звено 
получило не лозунговую, а 
реальную самостоятельность. 
Именно в этом, если хотите, 
ключ к удаче.

— Если раньше мьь изво
дили себя беспокойством, 
как бы чего не случилось, 
как бы что не сорвалось в 
поле, — говорит генераль
ный директор птицеводче
ского объединения «Том
ское» Л. Л. Савельев, —, то 
нынче в звено можно было 
и не приезжать. Я, напри
мер, не видел, как вспахали 
зябь...

Задание для звена бы
ло такое; получить с гекта
ра овса по 17,3 центнера, 
пшеницы — по 15,5, ози
мой ржи — по 16,7, горо
ха — по 11,5. В среднем 
с каждого из тысячи гекта
ров должно быть собрано по 
15,3 центнера зерна. Ори
ентиры эти определялись на 
основе пятилетних данных.

А результат таков, овса 
с гектара получено по 27,2 
центнера, озимой ржи — по 
24,4, пшеницы — по 27,7 и 
гороха — по 16,2. В сред

нем урожайность составила 
по 24,3 центнера.

— Я работаю на этой 
земле с 1954 года, — го
ворит А. И. Юдин, — и та
кого урожая не помню. 
Правда, был хороший уро
жай в 1980 году, но пони
же.

За счет чего же достигну
та рекордная урожайность?

— Все начиналось с тех
нологических карт, — пояс
няет главный агроном фаб
рики В. К. Швайко. — Они 
были составлены по каж
дой культуре. В них рассчи
тано все, начиная от внесе
ния удобрений и кончая по- 
станонкой техники на зим
нее хранение. Учтены и 
уборка пожнивных остатков, 
и вспашка зяби...

Причем были определены 
по каждому виду работ нор. 
мативное время и сроки. Мо
жешь не уходить с поля 
хоть круглые сутки: все
равно оплата начисляется 
только за нормативное вре
мя, не выше. Исходя из это
го, и определялся аванс — 
70 копеек за нормативный 
час.

Полный расчет — по ко
нечному результату! Поми
мо аванса, звену зарплата 
начисляется так; 8 рублей 
58 копеек за тонну зерна в 
бункерном весе. В этой циф
ре— стоимость всех работ, 
включая и ремонт, и вспаш
ку зяби. Но есть еще и дру
гие стимулы. За сверхплано
вую продукцию звено полу
чит дополнительно 8 про
центов от стоимости этой 
продукции. (Но не более 5- 
месячного заработка). Ему 
выдается бесплатно зерно— 
10,5 процента от сверхпла

нового сбора. (Но не более 
тонны на рабочего).

Экономная работа тоже 
стимулируется. За экономию 
прямых затрат — премия в 
размере 15 процентов от 
сэкономленных за год 
средств. И еще 15 процен
тов стоимости сэкономлен, 
ных-ВО время полевых работ 
горюче-смазочных материаг 
лов.

Следует сделать и еще 
одну оговорку: все эти рас
четы производятся лишь на 
основании отчета кладов
щика, принимавшего зерно, 
и акта по приемке техники 
за подписью начальника ма
шинного двора.

Вот из таких расчетов 
складывалась материальная 
заинтересованность звена в 
высоком конечном резуль
тате. Но вся эта «математи
ка» была бы ничто без нрав
ственного содержания хоз
расчета. Ведь и раньше ме
ханизаторы Молодежного не 
были обижены материаль
ным поощрением. В чем же 
тогда все-таки дело?

— Мы почувствовали се
бя хозяевами на своей зем
ле. И ни минуты не валяли 
дурака. Если, дождь — па
шем, прояснилось — садим
ся на комбайны. А лень за
били под лавку в полевом 
вагончике, — так раскрыл 
«секрет» успеха Александр 
Ильич. — Знали: нам дове
рили землю и надеяться не 
на кого. Поэтому вовремя 
внесли в почву удобрения, 
вовремя завершили сев — к 
20 мая и, конечно, не спа
ли на жатве. Вовремя и ози
мые посеяли. Ну а что о 
зяби позаботились — так 
ведь это наш будущий уро
жай. Кстати, и семена за
готовлены отличные. Да, за 
каждым из нас было закреп
лено по трактору и комбай
ну. но никакая техника не 
простаивала, потому что для 
нас непогоды не существова
ло. ,

Правда, само звено не 
занималось ни отвозкой зер
на, ни сбором соломы (ее 
заготавливают для себя со
седние хозяйства). Да, были 
небольшие задержки: дня
три ушло на «доводку» по
лученных с завода жаток. 
Приходилось иногда и под
жидать грузовики за зерном. 
Но в целом работа шла, без
остановочно.

Этому, безусловно, способ
ствовало и то, что админист.

' рация тоже твердо выпол- 
'няла свои обязательства пе
ред звеном. В частности, на 
полевом стане было органи. 
зовано трехразовое горячее 
питание. В ' меню были и, 
пельмени, и пирожки...

Значит, теперь можно от
дыхать?

Жаль, конечно, уже вы
чищенные комбайны снова 
бросать в грязь, — говорит
A. И. Юдин. — но надо же
помочь соседям... И на 
вспашке зяби тоже придет
ся помочь. Так что, хотя на 
своих полях мы все работы 
завершили, из страды еще 
не выходим. _

А . СОЛОВЬЕВ.ф *
Н А  СНИМКЕ: механиза

торы А . И. Юдин (на перед
нем плане), В. А . Коробков,
B. В. Халдеев, С. А . Ткачев, 
Б. М. Блинов, А . А . Роут, 
М. И. Курченко, С. П. Са
люта, П. И. Плюсков, В. М. 
Емельянов, Н. А . Зарубин, 
Ю. В. Сафроненко.

Фото Н. Потапова.

доваться? За ту неДелю, 
что они работают на не- 
любинских картофельных 
плантациях, убрали клуб
ни всего с 0,7 гектара. 
Хотя ежедневно сюда 
выезжают 20 человек.

— Что делаем? — пе
респрашивает инженер по 
безопасности движения 
Н. Г. Дорофеев. — Вы
нуждены, попросту го
воря, бить баклуши. Се
годня до обеда шатались 
по полю, выкопанного ря
да ни одного не нашли. 
Хорошо, что приехал наш 
руководитель!. У него 
«уазик», съездил в Не- 
любино, нашел агронома, 
упросил тракториста, в 
третьем часу пришла ко
палка. Но в совхозе пре
дупредили, что завтра 
заберут. А наши соседи 
по полю, физики, не вы
держали безделья и с 
обеда уехали...

Но транспортникам еще 
повезло, что хоть во вто
рой половине дня на по
мощь пришла техника. 
Рядом работающий кол
лектив СКБ НП «Опти
ка» уже отчаялся верить 
в технический прогресс, 
и, взяв в руки вилы, ю н- 
структоры пошли сами 
копать картошку.

— 80— 100 человек 
выезжают от нашей орга
низации на поля еже
дневно, — говорит руко
водитель сельйсозработ 
инженер Б. И. Подмарь- 
ков. — За неделю мы 
убрали меньше 10 гекта
ров, а задание СКБ — 54 
гектара. Это больше 
третьей части картофель
ных полей, выделенных 
под уборку Томскому фи
лиалу, Больше чем по 
полдня копалка у нас не 
работала. А сегодня вооб
ще весь день ходим с ви
лами. Но, что самое обид
ное, на соседнем поле, 
где работает коллектив 
нашего же филиаловского 
Института сильнс(точной 
электроники, постоянно 
(ПО три-ч!етыре копалки. 
За ними даже не успева
ют подбирать картофель, 
он остается на ночь под 
заморозки. Кто пошуст
рее, у кого есть тран
спорт, тот и выбивает ко
палки и машины, Уткнул
ся каждый в свое зада
ние, любой ценой стое- 
мится разделаться с ним. 
Словно мы не одно об
щее дело делаем. Некому 
навести порядок, переоас- 
пределить технику.

А на сортировке ди
ректор совхоза В. Ю. 
Брок и полномочный 
|представ1итель ТомскогР 
филиала в хозяйстве за
меститель директора Ин
ститута химии нефти Н. И. 
Коломин размышляли, 
насколько же необходимо 
увеличить численность 
работников на полях, что
бы вовремя убрать отве
денные фил1иалу 150 гек
таров.

На полях «Родины» 
работает сейчас около 
полутора тысяч человек; 
отудеМтов, ученых, свя
зистов, строителей. В хо
зяйстве 25 копалок. ' На 
60 человек по одному аг
регату. Но почему-то у 
одних техники хватает за 
глаза, а другим прихо
дится брать в руки BHjibi?

Д. БАРЧУК.

В Томске состоялось Все
союзное совещание по сов
ременным проблемам физики 
полупроводников. В течение 
трех дней представители на
учных учреждений и про
мышленных предприятий 
Москвы, Ленинграда и 
ДР.УГИХ городов обсуждали 
результаты фундаменталь
ных и прикладных исследо
ваний и пути быстрейшего 
внедрения их в народное

хозяйство. Высокую оценку 
получили на совещании ра
боты, проводимые томски
ми учеными.

— Томичи не только про
демонстрировали высокий 
научно - технический уро
вень проводящихся ис
следований и разработок, но 
и заразили всех участников 
совещания самоотвержен
ностью . и стремлением к 
полной отдаче сил делу на-

учно-техническо|Го прогрес
са в духе проводящейся в 
стране перестройки, — от
метил при подведении иго- 
гов совещания лауреат Ле
нинской и Государственных 
премий СССР московский 
профессор М. Г. Мильвид- 
ский.

А . ВЯТКИН, 
заведующий о т ^ о м

15 сентября в нашей га- 
• зете была опубликована под
борка материалов о торго
вом обслуживании в г. Том
ске. Большую ее часть со
ставили письма читателей, в 
которых они высказывают 
свои предложения по вопро
су, вынесенному на обсуж
дение сессии горисполкома: 
«О задачах Томского город, 
ского и районных в городе 
Со(ветов (Народных депутатов, 
хозяйственных органов по 
улучшению торговли и об
щественного ПИТАНИЯ в свете 
требований XXVII съезда 
партии и установок январ
ского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС». Судя по почте про
шлой недели:, публикация',‘вы
звала живой интерес у  на
ших читателей. Высказать 
свои пожелания поспешили 
десятки томичей. Вот что 
пишет Н. Тимофеева: «Д у  
маю, давно пора перестро
ить работу предприятий тор
говли, делом ответить на 
призыв партии. А как у нас 
в Томске? Осенью, как и в 
прошлые годы, горожане, в

На прошлой неделе редакция получила 
196 писем т  ;170 ответов на неопубликован
ные письма и критические выступления га
зеты.

поблагодарить работников 
торговли за новые формы 
обслуживания, ярмарки, 
организованные для жите
лей отдаленных микрорайо
нов, В письмах много сове
тов, дельных предложений. 
Все они будут учтены на 
сессии исполкома Томского 
городежого Совета народных
депутатов.

Примерно одну треть

том числе и студенты, от
правляясь на уборку урожая, 
бегают по городу в поисках 
даже хлеба. К этому доба
вилось еще одно «новшест
во»: продовольственные ма
газины закрыли «из-за не
хватки кадров», в том числе 
и хлебные (например, на 
проспекте Ленина). Кто это 
допускает? При такой «по
литике» в Томске скоро ста
нут закрываться больницы, 
школы, библиотеки, где то
же не хватает кадров». Этот 
же вопрос волнует и при
славших в редакцию письма 
Н. Волошина,. Б. Тихомиро
ва, Г. Цогель и многих дру
гих. «Дурному примеру тор
говли следуют и сберкассы 
города, — цитируем письмо 
Г. Плоскиной. — Пройдите 
по городу и увидите, сколь
ко сберкасс на замке!»

Томичка В. В. Воробьева, 
«Те •прочитав статью «Телефон 

недоверия» в газете «Труд» 
за 10 сентября нынешнего 
года, предлагает провести в 
Томске такой же экспери
мент, как в Москве. Суть 
его вот в чем: по специаль
ному телефону покупатели 
могут сообщить о всех став
ших им известными фактах 
нарушения правил торговли, 
укрытия товаров от прода
жи, спекуляции и других!Вло- 
употреблениях. «Очень хо
телось бы, ~  пишет В. В. 

•Воробьева,— чтоб и у нас был 
такой телефон. А то видишь, 
что явно обвешивают, осо
бенно в овощных магазинах, 
отпускают с черного хода, а 
куда сообщить—  не знаешь».

Наряду с этими в читатель
ской почте немало писем, в 
которых томичи просят

почты недели составляют 
сигналы неблагополучия. 
Все они о теплоснабжении, 
горячей воде и подготовке 
к зиме. Многие наши .чита
тели обеспокоены некачест
венно проведенным ремон
том в их домах. В частнос
ти, жители дома № 80 с 
улицы Киевской Ульянова, 
Гараго, Иванова, Панамарь, 
Логунец и другие пишут: 
«Вынуждены вас побеспоко
ить вновь, так как . капи
тальный ремонт в нашем до
ме так и не произвели; ок
на поставлены выборочно, 
полы в общем коридоре не 
отремонтированы, крышу 
застлали шифером, не 
покрыв предварительно
толем».

Почту прошлой недели 
отличает и ряд серьезных 
писем-раздумий, вызванных 
отремлением поделиться на

болевшим гласно, через 
газету. Интересное письмо 
прислала начальник лабора
тории научно-исследова- 
тельско;го института И. Д. 
Романова, в котором выска
зывает сразу несколько 
предложен^!. Вот некото
рые из них; «Председате
лям райисполкомов считать 
обязательным объезд или 
обход своих районов. Ска
жем, если бы Г. А. Понкра- 
това, председатель Кировс
кого райисполкома, проеха
ла от улицы Елизаровых до 
Киевской через улицу Мат
росова, то наверняка бы ее 
«Волга» сломалась. На этом 
коротком участке, по кото
рому дети идут в школу, а 
«скорая помощь» спешит в 
кардиоцентр, несколько де
сятков глубоких ям и рыт
вин. Похоже, никто и не ду
мает ремонтировать дорогу, 
испорченную при подключе
нии к новым домам под
земных коммуникаций». А 
вот предложение иного ро
да. «В нашем городе,— 
продолжает И. Д. Ро.мано- 
ва,— нет теннисных кортов. 
Надо их построить хотя бы 
на кооперативны,х началах, 
сделать платными. Они бу
дут рентабельными».

Отдел писем.
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Партийная жизнь: отчеты и выборы

Н А Ч А Л И  С М А Л О Г О
КОММУНИСТЫ ТРЕТЬЕГО ЦЕХА ЗАВОДА КПД

Третий цех завода КПД 
— пожалуй, самое сложное 
производство на Томском 
домостроительном комбина
те. С его трех участков на
чиналось домостроение в 
областном центре. Сегодня 
около половины всех сбоев, 
которые то и дело срывают 
цеховой ритм, происходит 
из-за устаревших мораль
но и физически технологи
ческих линий. Какие бы 
разговоры сегодня ни ве
лись в цехе, О’НИ обяза
тельно касаются именно 
этой темы. Не исключени
ем оказалось и выступление 
партгрупорга Ю. И. Крив
ченко на отчетно-выборном 
собрании коммунистов цеха.

— Заводу надлежит уже 
в ближайшее время выпус
кать 250 тысяч квадратных 
метров сборного железобе
тона в год, — сказал Юрий 
Иванович.—-Исходя из этой 
цифры, нетрудно понять, 
что наш цех в скором вре
мени будет сдерживать ра
боту всего дек. Основное 
оборудование цеха уже 
давно списано, участки 
тесные, негде развернуться. 
Поломки создают нервоз
ность в работе. Все это ска
зывается и на качестве про
дукции.

Во второй половине сле
дующего года нам обещали 
поставить на реконструкцию 
участок кассет. Времени ос
талось немного. Коммуни
сты, коллектив цеха на
строены так, чтобы своими 
руками менять оборудова

ло  следам писем

ние. Должны бы уже сейчас 
выбирать лучшее и наибо
лее приемлемое решение. 
Но из чего выбирать? До 
сих пор нет ни одного листа 
проектной документации.

Естественно, что в ходе 
собрания возник вопрос; а 
настойчиво ли стучалась 
партгруппа в вышестоящие 
инстанции? Ведь все, что 
касается цеха, должно быть 
в ее компетенции, в том чи
сле и те вопросы, решение 
которых выходит за рамки- 
цеха. Точно заметил в сво
ем выступлении электрик 
А. Н. Воскобойников: «На
до бы нашей партгруппе 
быть побоевитей».

Но, несмотря на такую 
самокритичную оценку, в 
партийной организации до
мостроительного комбината 
партгруппа цеха № 3 — 
одна из самых сильных. 
Она по сути дела держит 
в своих руках все узловые 
моменты социальной и про
изводственной жизни цеха. 
Поэтому-то, работая, как 
было уже сказано выше, не 
в лучших условиях, коллек
тив справляется с планом. 
Участок № 9 нарастил вы
пуск своей продукции по 
сравнению с прошлым го
дом на 25 процентов. Две 
бригады цеха, В. И. Ивлева 
и П. Г. Изместьева, план 
двух лет пятилетки выпол
нят уже в конце октября. В 
два раза сократилось число 
нарушений трудовой дисци
плины.

Мало сказать, что все

двенадцать коммунистов це
ха— передовики производст
ва, преданные делу, и пример 
их воспитывает других. 
Важно, что они проявили 
себя за отчетный год как 
настоящий партийный кол
лектив. Начали с малого: 
попытались расставить так 
членов партии, чтобы парт
группа могла охватить все 
структурные подразделения 
цеха, наиболее «больные» 
его участки. Посоветовались 
и предложили руководству 
цеха назначить заместите
лем начальника цеха по 
производству коммуниста 
А. И. Данчука. Излишне 
говорить, насколько важна 
эта должность. Исходили из 
того, что Александр Нико
лаевич хорошо знает тех
нику цеха и коллектив, 
умеет работать в экстре
мальных условиях. Не 
ошиблась партгруппа. По 
плечу это дело ему.

Намучились в цехе с 
кассетным участком. Меня
лись здесь бригадиры, ма
стера, не выдерживали на
пряжения, не хватало уме
ния, ответственности. На 
заседании партгруппы реше
но было направить туда ма
стером кандидата в члены 
КПСС Р. Г. Мамедова, а 
бригадиром партгрупорга 
Ю. И. Кривченко. На от
четно-выборном собрании 
оценили их работу одно
значно; подтянули этот 
сложный участок. Резко со
кратились простои, дисци
плина поднялась. С удовле

У  ко го  ч то  б о ли т,
Село Калтай Томского района. Два 

письма в редакцию отсюда. Разные по со
держанию, (^а взывают к справедливости, 
тревожат.

«я пенеионврк», учительница, проработала 
около сорока лет... Имею за работу награды: 
медали, грамоты. Живу в аварийном доме. 
Лет семь тому назад мне сказали, что дом бу
дут сносить, мне дадут квартиру. Семь лет 
прошло... Пол в доме гниет, стены трескают
ся, крыша протекает, забор пришел в негод
ное состояние.

В 1985 году писала я директору совхоза 
«Молодежный» Н. П. Игнатьеву как депутату 
Томского райсовета. Даже ответа от него не 
получила... В том же году, перед выборами, я 
его встретила, рассказала о своем положении, 
попросила помочь. Он мне сказал: «Работы 
много, вот и забываю о вас».

А ведь я живой человек. Начинает холо
дать. Каи же я буду зииоватЫ»

Домик автора письма Зои Константи
новны Абдрашитовой узнать нетрудно; по
корившийся, потемневший от вымени и 
дождей, окруженный полуразвалившимся 
забором. Мне открыла пожилая женщина... 
Тяжело ступая, повела в Дом.

Все — как в письме; и провалившийся 
подгнивший пол, прикрытый дорожкой, и 
потрескавшиеся стены. Одно здесь было 
приятно — радушие хозяйки.

— Извините, что побеспокоила. Хо
дить и хлопотать нет сил. Я одинока, се
мьи так и не было: война... Работала с 
детьми. Когда была молодой и здоровой, 
и подумать не могла, что когда-то ока
жусь в таком плачевном положении...

Посидели, поговорили. А потом пока
зала я письмо Зои Константиновны пред
седателю сельского Совета Ю. М, Булга
кову. На следующий день созвал он ко
миссию, чтобы осмотреть дом. Комиссия 
пришла к заключению; «Дом находится в 
аварийном состоянии, зимовать в нем не
возможно. Абдрашитова срочно нуждает
ся в квартире».

Председатель сельского Совета обещал 
похлопотать по этому делу в Томском рай
исполкоме. Позвонив ему через неделю, 
узнала, что ничего еще не предпринима
лось. Мол, большая занятость из-за убо
рочной.

О заслуженном человеке забыли! Хотя 
домишко — во всем своем неприглядном, 
прямо-таки нежилом виде — стоит у всех 
на виду.

А вот и второе письмо;
«Мы, животноводы, взволнованы. Есть у нас 

доярка —  Бабичева! Людмила Алексеевна, ко
торой все дозволено... Ее возвысили, что полу
чает хорошие надои, а ока водичнй подлива
ет в молоко. Ее неоднократно ловили. Ей ичЯ- 
иется. Из-за нее страдают остальные дояр
ки».

Обвинение выдвинуто крайне серьезное. 
И потому (еще при первом • прочтениц на
писанного) подумалось об ответственности 
людей, поставивших свои подписи. Среди 
них — звеньевая В. Н. Ларина... Каза

лось, достаточно собрать факты, подтвер
ждающие истинность вины, и заклеймить, 
как говорится, позором недобросовесгную 
работницу.

Но вышло иначе. Доказательств не ока
залось.

Разговоры, обвинения пошли еще с зи
мы. Когда же зоотехник В. С. Девеева 
проверяла молоко от группы .Людмилы 
Алексеевны на жирность и плотность, ни
каких отклонений от нормы не обнаружи
ла. А  разговоры продолжались.

Чтобы установить, действительно ли Ба
бичева подливает воду в молоко и утихо
мирить конфликт в звене, нужно было 
учредить регулярный контроль, брать 
пробы молока, фиксировать, сравнивать. 
Такого контроля совет бригады во главе 
с бригадиром В. И. Милковым не устано
вил.

Обсуждение распри члены звена дваж
ды выносили на собрания. Выступали 
свидетели, те, кто якобы наблюдал про
цесс «водовливания», собственными глаза
ми. Доярка Н. И, Окушко, например, го
ворила;

— Смотрю, не отцепила бачок — и льет 
ведро . воды!.. Я говорю; «Что делаешь?». А 
она: мол, промывала и случайно забыла 
отсоединить шланги. Она меня стала обзы
вать, я — ее.

Бабичева подтвердила; да, было такое: 
случайно, по рассеянности влила воды...

По решению одного собрания Бабичеву 
лишили премии на 50 процентов (за 
июнь), по постановлению другого — на 
все 100. Совет бригады оба решения под
держал, хотя никаких доказательств пред
ставлено не было.

Вопрос о письме обсудили на одном из 
последних «дней животновода». По при
вычке пошумели, покричали, а потом 
пришли наконец к разумному решению; 
каждую декаду проверять качество моло
ка.

Директор совхоза так выразил свое не
согласие с решением по поводу Бабиче
вой: вычеркнул из черновика приказа
слова о стопроцентном лишений премии. 
И не счел нужным объяснить суть своего 
жеста людям, которые приняли пусть да
же ошибочное, но коллективное решение.

...Письма из одного села, повторяю, за
трагивают очень разные, проблемы. Но 
оба так или иначе причастны к деятель
ности директора совхоза Н. П. Игнатьева. 
Разумеется, она сложна и многогранна. 
Производственные заботы отнимают мно
го времени и сил. Однако ж убеждена; 
нельзя руководителю такого ранга отво
рачиваться от человеческих судеб.

творением говорил об этом 
начальник цеха А. Г. Го- 
вердовский.

Не редкость такие пар
тийные организации, кото
рые больше ставят проб
лем перед вышестоящими 
органами, чем их решают 
сами. И порой упрекнуть-то 
коммунистов не в чем. Дей
ствительно, не в их радиусе 
действий они. Но, познако
мившись с работой парт
группы цеха № 3 ДСК, 
убеждаешься: нет тех
проблем, которые нельзя 
как-то решать собственны
ми силами. Тот же вопросе 
реконструкцией цеха. Ведь 
можно было сослаться на 
то, что оборудование нику
да негодное, замена его в 
плане следующего года, че
го над ним мудрить. Но 
партгруппа не успокоилась. 
Провели расширенное засе
дание, поспорили, посовето
вались, и родился на тет
радном листке план: где
можно уже с^час начать 
частичную реконструкцию.

Основная нагрузка опять 
же легла на коммунистов 
—бригадира слесарей А. Н. 
Воскобойникова и слесаря 
В. И. Абрамова. Это они 
разработали и изготовили 
рабочий орган к машине, 
которая шлифует мозаичное 
покрытие лестничных пло
щадок. Создали конденса
торную установку на под
станции участка № 5, тем 
самым снизили потери

электроэнергии в цехах на 
40 процентов.

Немаловажно и то обстоя
тельство, что партийная 
группа действует в одной 
упряжке с цеховым профсо
юзным комитетом. Задумку 
председателя цехкома В. И. 
Багрова — построить в цехе 
сауну— начали осуществлять 
вместе с цехкомом. Остава
лись после работы, в вы
ходные дни, и получился 
целый оздоровительный 
центр в цехе. В свободное 
от основной работы время 
организовали ремонт произ
водственного корпуса, за
менили прохудившуюся 
кирпичную стену на бетон
ную, заменили систему ото
пления в третьем корпусе. 
К зиме подготовились.

На чем держится автори
тет партгруппы? Да вот на 
такой работе и держится. И 
начинается она обычно 
здесь с инициативы комму
нистов. Нет мелочей, от ко
торых бы партгруппа отмах
нулась или пустила дело на 
самотек. В каждой ли парт
группе найдется список ре
зерва для вступления кан
дидатами в члены КПСС? А 
здесь есть. Его обсудили на 
собрании партгруппы. За 
каждым из шести работни
ков цеха (которые попали в 
резерв) закрепили настав
ников из числа авторитет
ных коммунистов.

Не случайно- и отчетно- 
выборное собрание парт
группы началось с того, что 
коммунисты обсудили заяв
ления рабочих А. А. Азов- 
цева и В. А. Артамонова и 
решили рекомендовать их 
для вступления кандидата
ми в члены КПСС. А за от
четный период в партгруппу 
пришло четыре активных 
товарища. Это тоже показа
тель.

Г, СКАРЛЫГИН.

Отпуск в сентябре

Даже сама фотография говорит, что у Станислава Ми
хайловича Ванеева— лучшего оператора «ЛП-33» Средне- 
тымского лесозаготовительного пункта— прекрасное на. 
строение. Приладил рюкзак, ружье за плечо и в путь.

—  На охоту, в отпуск еду. Он у меня с первого сен
тября начался, —  рассказывал про себя Станислав. —  У  
школьников начало учебного года, а у меня вот канику
лы наступили. Именно в этот момент и была сделана 
эта фотография. Фото Н. Потапова.

По следам 
наших

выступлений

ссТелефоны

вахтовикам»
Второго августа под та

ким заголовком мы опуб- ^  
лнкявали письмо вахто- 
виков, руководителей 
среднего звена. Содер
жание пересказывать, на
верное, не нужно. Это 
ясно из заголов1яа. Вот,, 
что ответил р1едакции 
главный инженер Стре- 
жевского городского уз- 
ла связ'н В. В. ТИМЧЕН- , 
КО.

Квартирные телефоны 
устанавливаются соглас
но очередности и вне оче
реди в соответствии с 
правилами пользования 
телефонной связью. При 
ус|тановке телефонов по 
особым обстоятельствам 
учитывается мнение гор
исполкома и горкома 
КПСС.

При вводе АТС в Стре- 
жевом очередность опре
делялась по заявкам ор
ганизаций. Многим спе
циалистам. в том числе 
вахтовикам, телефоны 
были установлены. Но 
многим при обмене квар
тир телефоны переставить 
не смогли из-за ограни
ченности линейной емко
сти.

С вводом в будущем 
году новой АТС на 1.000 
номеров проблема не ре
шается. Нужна АТС, как 
минимум, еще на 5 ты
сяч номеров. Вопросы 
проектирования и строи
тельства этого объекта 
решаются через НГДУ 
« Стрюжевойнефть ».

Крутятся жернова мельницы —  с надрывом, хрипом. 
Словно стараются доказать, что еще могут работать, что 
рано их списывать на свалку истории. А  я держу ме
шок. В него ссыпается мука. Отец озабоченно, но не 
очень-то ловко завязывает его. И когда мы едем на мо- 
тоцнкле домой, из мешка, что лежит в коляске, вдруг 
течет еле заметная белая струйка. И мы останавлива
емся.

■Прибавка на стол —  в наших руках

КПСС — из тщательно под
готовленного зерна намоло.ч 
пять центнеров муки. Лабо
ратория хлебозавода взяла 
анализ: два сорта соот
ветствовали высшему и пер
вому государственным.

Выпекали хлебные изде-

Наряду с видимыми ус
пехами в обеспечении насе
ления мясом, колбасой, ма
слом есть «болевые точки». 
Зимой не всегда в сель
ском магазине можно ку
пить молоко. Невеселое зре
лище представляют собой

:ских судео.
С. ЛОГИНОВА.

Совхоз «Молодежный». 
Томский район.

В образе той мельницы, 
старой, обветшалой, воспри
нимаются мной все ее «род
ственницы», дальние и бли
зкие. Если и сохранились 
они в деревнях, селах, то 
чаще выглядят памятника
ми старины. Редким исклю
чением из правил являют
ся те, которые иногда еще 
скрипят своими механизма
ми... О чем они скрипят? 
Возможно, о былых време
нах, когда были они молоды 
и красивы, а главное — 
очень нужны. В их скрипе 
слышен сцор жизни. Тот 
спор, что когда-то веля 
конь с трактором. Но слиш
ком неравны аргументы у 
дряхлой мельницы и грома
дины - элеватора. Да и за
чем все это? В бурную эпо
ху НТР вздыхать об экспо
натах старины? Наивно.^

Но не ностальгия, поверь
те, стала причиной разгово
ра о мельницах. Ведь они 
могут и сегодня иметь прак
тический интерес. И этот 
интерес для селянина — 
не только ощутимая мате
риальная выгода, а нечто 
большее.

Пример разумного ис
пользования мельнйцы по
дал Кожевниковский рай
он. Опыт его, а точнее, 
первые шаги, заслуживает 
пристального внимания.

Еще совсем недавно для 
магазинов района были ха
рактерны отсутствие в про
даже муки, многочисленные 
сетования, недовольство по
купателей. Та самая ситуа
ция, когда дефицит сельско
го продукта в сельском ма
газине становится парадок
сом, иронией судьбы...

Но вот прошлой зимой 
кожевниковцы увидели в 
магазинах муку в большом 
достатке. Заботливые хо
зяйки бросились ее заку
пать. Брали охотно, тороп
ливо. Но ни на следующий 
день, ни через неделю она 
не исчезала с прилавков. 
Оказалось, что она — собст
венного помола.

Старая м ельница
Как же удалось организо

вать производство муки? 
Каков ее путь от производи
теля до потребителя?.. Ка
ких-нибудь три года назад, 
помнится, то и дело прихо
дилось слышать мнения о 
несостоятельности подобной 
идеи. И зерно-то„ мол, в 
районе фуражное. И служба 
компетентная необходима 
для анализа муки. Словом, 
сплошная морока.

Впервые же идея произ
водства муки из местного 
зерна прозвучала в ноябре 
1986 года в стенах райко.ма 
партии. Но вызревала она 
на... животноводческих фер
мах. Именно многочислен
ные просьбы доярок заста
вили искать пути решения 
проблемы. Дело в том, что, 
когда .на ферму приходила 
автолавка, наряду с други
ми продуктами часто быва
ло и готовое тесто. Его рас
купали быстро. Но вот беда; 
тесто есть, а муки, всего 
какой-то горстки, нет. А 
попробуй заняться постря
пушками без муки? Одно му
ченье.

Вот и задумались в рай
оне: что можно сделать для 
животноводов? Поощрять 
зерном? А где его молоть?

Появилась задумка. Во
плотилась она в экспери
менте, который прошел 
удачно. В селе Воронове 
стоит известная на весь 
район мельница. Та, самая, 
которую семнадцать лет 
назад по болтику собирал с 
приезжим специалистом из
вестный в области комбай
нер Илья Матвеевич Бары- 
ныч... Ее хозяин — сов
хоз имени XXI съезда

ЛИЯ местные мастера обще
ственного питания. И вот 
двенадцать наименований 

• выпечки (количеством че
ловек на восемьдесят) укра
сили стол очередного рай
онного совещания... Все ос
тались довольны. Первый 
блин, как говорят, удался.

Что из этого следовало? 
Прояснилась в деталях си
стема обеспечения жителей 
района мукой, а качество ее 
оказалось отличным. Рай
потребсоюз через заготкон
тору в совхозах закупает 
зерно. Его размалывают на 
вороновской мельнице, и 
муку по комиссионной цене 
через магазины, совхозные 
буфеты пускают в продажу. 
Себестоимость ее, конечно, 
несколько выше. Но совхоз, 
поставляющий зерно, убыт
ков не несет. Все, что он 
продал заготконторе, вхо
дит в его план государст
венных поставок...

В минувшую зиму ко
жевниковцы смогли загото
вить 23 тонны своей муки. 
Конечно, в масштабах рай
она это не так уж и много. 
Для полного удовлетворе
ния спроса здесь требуется 
примерно 50 тонн, но осталь
ное покрывает госудавст- 
венная продажа муки.

Почему меня заинтересо
вала старая мельница, му
ка собственного помола? По
чему с оптимизмом смотрю 
на этот будто бы ма
ленький факт? Ведь, в сущ
ности, он есть то маленькое 
дело среди больших, кото
рые предстоит еще довести 
до ума. А сделать надо мно
гое. Преждевременные по
бедные рапорты не нужны.

водители автобусов «Томск 
— Кожевникове», везущие 
из города по нескольку яче
ек яиц.

Факт «оживления» мель
ницы привлекателен и тем, 
что является одним из под- 
(гверждений возникшей ини
циативы на местах. Той 
инициативы, которая ста
вит целью обеспечение жи
телей райцентра и других 
сел «собственными» проду
ктами питания. Помимо 
конкретной, видимой глазу 
пользы, «свои» продукты 
способствуют формированию 
здоровой психологии кресть
янина, жителя села.

Что, собственно, собой 
представляет крупное село, 
oco6ieHHo райцентр? И 
не город, и не деревня. Но
вый Дом культуры, стади
он, музыкальная школа 1ши 
дискотека, современное ате
лье или универсам, своя 
интеллигенция, естественно, 
не делают его автоматичес
ки городом. Но ведь 1ай- 
центр давно не похож и на 
деревню, которая когда-то 
полностью сама себя обес
печивала сельскохозяйст
венными продуктами... По
степенно селянин отвыкал 
вести подсобное хозяйство, 
терял интерес к нему. При
чины тому, как известно, 
разные. Порой по поводу 
сложившейся ситуации сель
ский житель горько шутит: 
раньше деревня город кор
мила, а теперь город де
ревню кормит.

— Где купили? — спро
сил я кожевниковскую ста
рушку, несшую две авоськи, 
наполненные яйцами.

— В орсовском, милок, в 
орсовском! Быстрей бзги. 
Может, успеешь еще...

Грустный, скажем, диа
лог.

Житель села как бы на
ходится в «подвешенном» 
состоянии между городом и 
деревней, что в конечном 
итоге сказывается и на его 
психологии. Вроде бы он 
связан крепкими узами с 
землей, но... Разве может 
он чувствовать себя полно
ценным хозяином, если не 
располагает тем, что произ
водит?

А взять райцентр с его 
немалым отрядом интелли
генции, служащих. Они дав
но отгорожены от земли, о 
деревенской жизни знают 
не «изнутри», а, в лучшем 
случае, по воспоминани
ям детства.

Я не пытаюсь вычислить 
минусы и плюсы крупного 
села, райцентра. Смешны
ми кажутся мне призывы: к 
опрощению!.. Нормально 
воспринимаю появление го
родских удобств в деревне. 
Прогресс есть прогресс. Мы 
многое приобретаем, нахо
дим. Но вместе с тем — те
ряем. Теряем и не сразу 
замечаем пропажу.

Говоря о райцентре, ду
маю и о другом. Помимо 
объективного «подвешен
ного состояния», которое 
несет селу закономерные 
минусы (отторжение от зем
ли), мы сами зачастую уси
ливаем дискомфорт души 
полугорожанина - полуселя- 
нина. Можно ли, например, 
считать «порядком» то,/что 
крестьянин остается без 
сельскохозяйственных про
дуктов, им же производи
мых?

Когда вижу мероприятия, 
способствующие уменьшению 
этого дискомфорта, искрен
не радуюсь. Шаг, еще шаг, 
еще... Есть «свое» мясо, ма
сло, мука. Кооперативная 
цена высока? Да. дорогова
то. Но верю, так будет не 
всегда.

Вот и в маленьком факте 
«оживления» старой мель
ницы вижу не только муку 
собственного помола, не 
только аппетитную выпеч
ку...

А. ЯКОВЛЕВ.
Кожевниковский район.

Со своей 

идеей ~

в общественную 

приемную
При областном совете на

учно - технического общества 
создана общественная прием
ная. Авторы научно-техниче
ских новшеств и разработок 
смогут получить там устную 
или письменную консультацию 
специалистов, экспертное за
ключение комитета НТО. Пос
ле обращения в общественную 
приемную при необходимости 
будет организовано обсужде
ние идей в присутствии авто, 
ра, предоставлена возмож
ность выступить со своими 
идеями на страницах журнала 
или на нонференциях, прово. 
дииых НТО.

Общественная приемная бу
дет работать с октября два 
раза e месяц с 17-00 до 19-00 
часов в областном совете
HVO (пр. Ленина, 55, к. 68). 13
октября прием ведет А. В. 
Елизаров, начальник отдела
добычи нефти объединения 
«Томскнефть», 27 октября —  
Ю. И. Лозинский, доцент ма
шиностроительного факульте
та ТЛИ.

Г. БЕРДИЧЕНКО, 
заместитель председателя 
областного совета НТО.

Дым и гарь стояли над 
таежными дебрями и сте
пями Сибири, и выстрелы 
раздавались всюду. Кровь 
народная лилась ручьями. 
Почти два года торжество
вала победу контрреволю
ция. Это было кошмарное 
время разгула белочехов, а 
затем и кровавой диктату

ры Колчака, о которой В. И. 
Ленин говорил как о са.мой 
бешеной, хуже всякой цар
ской (ПСС, т. 39, стр. 127). 
В колчаковских застенках 
погибли многие большевики. 
Восстания рабочих и кре
стьян жестоко подавлялись. 
Малейшее недовольство, а 
(гем более сопротивление

действиям палачей кара
лись расстрелом. Горели 
села и деревни, разорялись 
крестьянские хозяйства.

В этой сложной обстанов
ке большевики, находясь в 
подполье, неустанно про
должали борьбу с врагами 
Советской власти, разъяс
няли народу, что победа 
контрреволюции — это в ^ - 
менное явление, важно не 
падать духом, не поддавагь- 
ся агитации буржуазии и 
офицерства и их подпевал 
— эсеров и меньшеви
ков. Надо подниматься на 
восстания, помогая Крас
ной Армии громить полчи
ща белогвардейцев и интер
вентов.

И вот наконец долго

жданная победа. День 17 
декабря 1919 года был для 
трудящихся Томска одним 
из самых светлых и радост
ных. Кончился кошмар. Сно
ва взметнулось красное 
знамя Советов. Власть на-, 
рода была восстановлена.

Утихли военные смерчи. 
Но партия большевиков и 
трудовой народ понимали, 
что победу надо крепко дер
жать в руках. Малейшее 
расслабление, потеря бди
тельности могли вновь при
вести к катастрофе. Колча
ковцы не все 5текли на во
сток, за пределы россий
ских границ. Многие рас
ползлись по таежным се
лениям, хуторам, проникли 
в различные организации, 
учреждения, в хозяйствен
ные органы и части Крас
ной Армии. Кишела Сибирь 
эсерами и меньшевиками, 
которые в период разгула 
контрреволюции на все го
лоса ратовали за мелко
буржуазную «учредитель
ную демократию», за отде
ление Сибири от Советской 
России. Было очевидным: эти 
силы снова перейдут к под
готовке контрреволюционно
го военного переворота.

Томский губернский ко
митет большевистской пар

тии, Совет рабочих и сол
датских депутатов и ревком 
сразу же после восстановле
ния власти Советов создают 
органы защиты революцион

ных завоеваний, аппарат борь
бы с контрреволюцией, спе
куляцией и преступлениями 
по должности. 6 января 
1920 года учреждается Том
ская уездная чрезвычайная 
комиссия, а затем после пе
реезда из Новониколаевска 
в Томск губернских учреж
дений создается и губерн
ская ЧК. Становление этих 
органов было тесно связано 
с именем видного пролетар
ского революционера, ак
тивного борца за власть Со
ветов в Сибири Александра 
Васильевича Шишкова.

CtPOKH из БИОГРАФИИ. 
А. В. ШИшкоа вступил в ряды 
Коммунистичаеной партии а 
1904 году. Вел а Моснаа про- 
пагандистсную работу среди 
рабочей молодежи. В револю
цию 1905 года участвовал в 
баррикадных боях. В годы
Веакции умелый конспиратор 

Тишкоа ведет партийную ра
боту в Москве. Был избран 
членом Московского комитета 
РСДРП и недолгое время ис
полнял обязанности секретаря 
этого комитета. Затем кипу
чая деятельность в Крыму, в 
Нижнем Новгороде. Летом 
1911 года арест и ссылка в 
Нарымскнй край. Отбываж ее 
вместе с В. В. Куйбышевым и 
Я. М. Свердловым, Алвнеандр

Васильевич прошел большую 
школу, получил теоретическую 
подготовку и политическую за- 
иалиу. Февральская револю
ция застала Шишкова в Том
ске. В мае 1917 года он был 
избран членом комитета объе
диненной организации РСДРП, 
а затем секретарем Томского 
большевистского комитета 
партии. Посла победы Великой 
Октябрьской социалистичес
кой революции и установле
ния власти Советов в Томске 
Шишков избирается в состав 
президиума Томского губерн
ского Совета и назначается 
комиссаром по установлению 
власти Советов в Нарымском 
крае. После падения Совет
ской власти в Томске Шишков 
эвакуировался в Москву. Ра
ботал вначале в Наркомате 
внутренних дел республики, 
затем в ЧК Украины, предсе
дателем Владимирской губерн
ской ЧК. В начале 1920 г. вновь 
партия направляет его в Си
бирь. Он назначается предсе
дателем Томской губернской 
ЧК. Погиб при исполнении 
служебных .обязанностей 8 

-июли 1920 года.

Недолго пробыл в Томске 
на посту председателя ЧК 
А. В. Шишков, но еде чал 
значимое для установления 
юридически - правовой ос
новы деятельности чекист
ских органов; разработал 
«Инструкцию комиссарам 
ЧК».

— Аппарат наш невелик. 
— говорил на первом опе
ративном совещании чеки
стов Александр Васильевич.

— Нас всего маленькая 
горстка, а работы — непо
чатый край. Губерния об
ширная. От Барабинских и 
Кулундинских степей до 
предгорий Саян на востоке, 
от Кузбасского кряжа до • 
болот Нарымского края.

Трудно себе даже пред
ставить, сколько разбре-, 
лось по степям и таежным 
урманам вражеской своры, 
сколько белогвардейцами 
оставлено офицерья для ско- '*■ 
лачивания вражеских сил, 
чтобы по первому сигналу 
снова подняться с оружи
ем. Как нам всюду успеть, 
как своевременно раскрыть 
заговоры, предупредить в 
зародыше выступления про
тив Советской власти? Ос
новная наша сила в под
держке населения. Каждый 
из нас должен проникнуть 
в гущу масс, создать вокруг 
себя надежный слой предан
ных Советской власти лю
дей. Чтобы к нам шли све
дения и сигналы о притаив
шихся контрреволюционерах, 
о саботажниках, спекулян
тах, о служебных преступ
лениях работников различ
ных учреждений, о всех по
дозрительных явлениях. С 
помощью населения мы мо-
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О БСУЖ ДАЕМ  ПРОЕКТ ЦК КПСС И СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР О  ПЕРЕСТРОЙКЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

„ПОКА Я ДЕЛАЮ ОПЕРАЦИЮ... II

Беседа журналиста С. Выгона jc профессором Томского 
мединсгитутаг хирургом Борисом Ильичом Альперовичем

цинском персонале надо 
больше. Все еще велика у 
нас проблема жилья, даже 
общежитий, детсадов.

Журналист; —  Для нача
ла хочу яацоиннть читателю 
материал из «Советской 
России» от 12 октября 
1984 года. В статье «Наш 
союзник холод» говорилось: 
«Еще в 1912 году томский 
профессор Н. И. Березяе- 
говскнй пытался охлаждать 
ц замораживать печень 
при операциях. И символич
но, что именно в Томске 
впервые были применены 
новые направления в хи
рургии холода. Возглавляет 
эти работы профессор док- 
тор медицинских наук Б. И. 
Альперович.

Он, его ассистент Л. М. 
Парамонова и их коллеги 
успешно оперируют боль
ных альвеококкозом, зхино- 
коккозом (тяжелые Пора
жения печени), а также 
пациентов с неноторы- 
ми стадиями опухолей. 
Уже проведены десятки 
операций, и все это в тех 
случаях, когда иные спосо
бы вмешательства были не
эффективны».

Теперь строки из письма 
Л. Бускявадзе из г. Тбн-у 
лиси, пришедшего совсем 
недавно; «Дорогой Борис 
Ильич. Прошло уже два 
месяца, как я вышла из 
томской больницы, чувст
вую себя неплохо. Кушаю 
все, что предписано диетой. 
Врачи наши удивились, что 
мне сделана такая опера- 
ция, взяли ваш адрес. Дома 
все мои родственники, когда 
садятся за праздничнь^ 
стол, первый тост поднима
ют за ваше здоровье».

—  В статье из газеты 
и в письме из Грузин, Борис 
Ильич, речь идет по сути 
об одном и том же —  опе
рациях, которые не смогли 
сделать в другой клинике. 
Дело ли в том, что вы обла
даете чудесным скальпелем, 
о котором многие газеты пи. 
сали, или в том, что вы про
вели, как мне известно, бо
лее 250 операций, вдвое 
больше, чем любой дрзчой 
хнрург-гепатолог страны?

Или есть другой решающий 
фактор?

Хирург: — Все вместе 
важно, но решающим я бы 
назвал существование в 
Томске при отделении гор- 
больницы № 3 регионально
го специализированного ге- 
патологического центра для 
лечения болезней печени. 
Необходимость создания 
таких центров выдвинута 
как первоочередная задача 
в проекте ЦК КПСС и 
правительства о перестрой
ке здравоохранения. У нас 
в Томске благодаря помо
щи обкома партии, обл- 
здравотдела такой центр 
действует почти десять лет, 
с 1978 года. Главное пре
имущество центров то, что 
в них работают врачи осо
бой, высокой, квалификации, 
сов1земенное оборудование. 
(Замечу, кстати, самый бле- 
стяпщй • пример — центр 
микрохирургии глаза, воз
главляемый академиком 
Федоровым).

Та женщина из Грузии 
была оперирована в клини
ке, которой руководил (к 
сожалению, его недавно не 
стало) талантливейший 
врач, почитаемый мной 
Анатолий Пантелеймонович 
Колесо». Но радикальную 
операцию там сделать не 
удалось, и Колесов после 
статьи в «Известиях» о на
шей работе направил боль
ную в Томск, потому что 
мы имеем в этой области 
больший опыт.

Журналист: —  Сразу
возникает вопрос. Вы гово
рите, ваш центр регнональ- 
иый, а речь ведете о боль
ной из Грузни. Кроме того, 
у вас, как мне известно, 
есть пациенты из Киева, 
Москвы...

Хирург: — Эти люди по
лучили к нам специальные 
направления через Минзд
рав СССР. Мы предлагаем 
сделать наш центр респуб
ликанским или всесоюзным, 
для этого, конечно, необхо
димо улучшить базу. Сей- 
час мы имеем всего двад
цать коек в составе отделе
ния, ограничены, несмотря

на большую помощь обл- 
здравотдела, в медикамен
тах. Недостаточны и штаты 
медперсонала. Ведь боль
ных, тем более таких, как 
наши, лечит не только 
врач. Медсестра, санитарка 
— от них зависит половина 
дела, если не больше. У 
нас очень тяжелые боль
ные, выхаживать их трудно. 
И даже будь медсестра са
мой квалифицированной и 
получай зарплату за пяте
рых, не сумеет одна при
смотреть больше, чем за 
тремя— пятью больными.

Журналпст: —  Вы уио- 
мянули федоровский центр. 
Он экономичный, он на 
хозрасчете...

Хирург: — А кто сжазал, 
что мы не можем быть эко
номичны, работать на хоз
расчете. Представьте, что 
нам создали условия и дали 
соответствующий статус. 
Приезжает, скажем, боль
ной с направлением барна
ульского облздравотдела, 
мы делаем ему операцию, 
лечим, а барнаульский край- 
здравотдел за это то'мичам 
перечисляет определенную 
сумму. Понятно, не мне и 
не моим коллегам в кар
ман... ,

Журналист: —  Недавно 
прочел в «Неделе» отклики 
на проект Основных нап
равлений перестройки здра
воохранения. В одном, кста
ти, есть строки о «кармане» 
врача. Автор письма убеж
ден, что между качествен
ным- трудом врача и его ок
ладом должна быть прямая 
зависимость.

Хирург: — Раз уж вы за
дели эту острую для меди
ков тему, я хочу сказать, 
что, конечно, есть безгра
мотные, холодные люди, и 
их, к сожалению, немало. 
Но у себя в больнице я ви
жу многих врачей, предан
ных делу, по-гиппократов- 
ски милосердных, не счи
тающихся с материальной 
выгодой. Любят больных, 
кровь им свою отдают, про
дукты из дома носят тем, 
кто не из Томска. Но и за
ботиться о врачах, о меди-

В Якутске, я помню, 
удивлялся главврачу боль
ницы Татьяне Парфентьевне 
Дмитриевой. Она. часто бы
вала в общежитии медсес
тер, водила медпереонал на 
выставки, в театр, читала им 
газеты, вышивать учила. Я 
тогда не понимал, зачем она 
этаделает и сказал» «Татья
на Парфентьевна, ну в те
атр — ладно, но газеты-то 
они сами в состоянии про
честь». А она говорит: «Так 
я же непросто читаю, я еще 
и комментирую». Уже давно 
я понял, как она была пра
ва, заботясь о культуре и 
быте, о полноценной жизни 
медицинского работника.

создан уже крноскальпель 
нового принципа действия. 
Вообще у нас в Томске сре
ди медиков немало изобре
тателей новых аппаратов, 
инструментов. Но в цент
ральных газетах то и дело 
читаешь о новаторских раз
работках врачей, которые 
трудно внедряются. В чем 
дело, на ваш взгляд?

Ну а что касается «кар
мана». Я— научный руково
дитель центра на обществен
ных началах, был десять 
лет общественным деканом 
по производственной прак
тике... Но дети у меня уже 
выросли, зарплаты мне 
хватает, а вот у помощни
ков моих, которым еще и 
детей растить надо, и свою 
жизнь устраивать, есть 
проблемы. Почему у них 
нет никаких надбавок за 
сложность операций? Их 
коллеги, которые только 
читают лекции и не риску
ют с каждым больным, 
получают столько же. Это 
несправедливо. В хозрасчет
ном центре легче было бы 
привести в соответствие оп
лату труду, физические и 
нервные затраты врачей.

Журналист: —  Еще цита
та из газеты. На этот раз 
из «Известий» за 4  марта 
этого года. «Интерес зару
бежных фирм к такому ин
струменту словно вторично 
открыл для страны крио- 
ультразвуковой скальпель. 
Чужое мнение н слово рочё- 
му-то доходчивее и дейст
веннее, чужой авторитет —  
солиднее. Меньше чем за 
год развязались все органи
зационные узлы. Определе
ны клиники для испытания 
инструмента».

Насколько мне известно, 
вами вместе с ассистентом 
Л. М. Парамоновой н инже
нером А . И. Парамоновым

Хирург; — Если бы меня 
сейчас слышали мои колле
ги. они бы стали смеяться 
и говорить, что я «сажусь 
на любимого конька». Но это 
принципиальный вопрос, и 
я с удовлетворением нашел 
в проекте раздел о необхо
димости улучшения патент
но-лицензионной службы. Я 
убежден, что советские 
врачи ничуть не хуже, чем 
американские, французские, 
китайские или какие-либо 
еще. В том, что отстало на
ше здравоохранение, были и 
субъективные, и объектив
ные обстоятельства. Но те
перь, когда есть возмож
ность выйти на мировой 
уровень, многое упирается в 
бюрократическую машину 
патентной службы. Вот вы 
читали выдержку из «Изве
стий». Ведь я делал опера
ции на свою ответствен
ность, и никто в стране не 
заботился о приоритете, о 
патентовании инструмента 
до тех пор, пока зарубежная 
фирма не заинтересовалась 
им. Кстати, мы получили 
известия, что на криоульт- 
розвуковой скальпель вы
дан патент в США, ведется 
патентование в тринадцати 
странах.

почему мы, медики?! — то 
предприятие, которое будет 
изготавливать инструмент. 
Не знаю, хватит ли на это 
моей жизни. (Кстати, я как 
изобретатель в данном слу
чае материально ничем не 
заинтересован. То же самое 
и патентовед, который года
ми бьется за признание изо
бретения). Пока я делаю 
операции, сознаю, что вы
полняю нужное дело, пото
му что за него наградой бу
дет здоровье человека, его 
улыбка. Но, как подумаю, 
что надо ехать в Москву, 
«толкать» документы на но
вый скальпель по инстанци
ям, прихожу в ужас. Ес
ли бы освободить ученого 
от хождения по инстанциям!

Журналист: —  Ваш крик 
души понятен, но что мож- 
но сделать в местных усло
виях?

Хирург: Надо нам, ме
дикам, в Томске налажи
вать патентную службу. 
Смотрите; в СФТИ —» пять 
патентоведов, а это только 
подразделение университета. 
А в мединституте — только 
трое. На весь вуз и условия 
для работы у них не луч
шие. Сильная патентная 
служба в ТМИ, да и в дру
гих вузах, во всей томской 
науке — это ведь престиж 
не только области, но и 
страны. Это возможность 
получать для СССР валюту, 
за которую потом приобре
тать нужное медицинское 
оборудование. Должна быть 
и специализация патентове
дов, чтобы мы не изобрета
ли велосипеды.

Но вот теперь у нас есть 
новая разработка. Чтобы ее 
применить в лечении, надо 
утвердить медико-техниче
ские требования — легче 
через игольное ушко про
скочить. После этого по
лучить решение Комитета 
по новой технике при Мин
здраве СССР о клиниче
ских испытаниях инстру
мента. Такого решения лю
ди порой ждут годами. Мы 
должны иметь также опыт
но-конструкторскую разра
ботку и, главное, найти —

Надо наконец подумать 
и о подразделении, которое 
бы занялось внедрением 
разработок ученых-медиков. 
Может, оно будет одно на 
область или одно на регион, 
нО без него нельзя. Снять с 
врачей груз внедрения раз
работок тоже, на мой 
взгляд, в интересах госу
дарства. Я имею в виду, ко
нечно, не научную сторону 
дела, а толкачество. А то 
ведь посмотрит на мытарст
ва профессора молодой ас
систент и, не дай бог, поду
мает: «Лучше я буду просто 
лечить больного по старин
ке».

— На Томском колхоз
ном рынке только за 
въезд автомашины на его 
территорию взимается 
плата —  один рубль.

Правильно ли это?
В. ИВЛЕВ.

Томский район.
Отвечает заведующая 

отделом цен облисполко
ма Т. Н. Делегоднна:

— Согласно Указу Пре
зидиума Верховного Со
вета РСФСР от 29 июня 
1981 года «О разовом 
сборе на колхозных рын
ках» сбор 1 рубль и 1 
рубль 50 копеек (в зави
симости от типа машин: 
грузовая, легковая) взи
мается только при прода
же с автомашин за день 
торговли.

Разовый сбор за въезд 
автомашин на территорию 
рынка для разгрузки 
привезенной для прода
жи сельхозпродукции
взиматься не должен. ★ ♦ *

—  Где могут ученики 
старших классов выле
чить зубы?

Э. КУДРИНА.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

заведующего облздравот- 
делом С. М. Галевскнй;

— В стоматологической 
поликлинике .Nf» 1 имеет
ся предварительная запись 
на лечение.

Ну и ну1 и э т о  В О Б Л А С Т Н О Й  Ц Е Н Т Р Е ?
Какой транспорт в Томске 

самый надежный? Не так-то 
просто ответить на постав
ленный вопрос. А  вот у Ва
лерия Александровича Га
бова, геодезиста из Стре- 
жевого, сомнений на этот 
счет нет:

— Только не такси и не 
Аэрофлот!

И. как говорится, не без 
оснований. Печальное собы
тие (тяжело заболела мать) 
заставило специалиста НГДУ 
«Отрежевойнефть» срочно 
оформить отпуск и вылететь 
в областной центр, чтобы 
потом, опять же воспользо
вавшись услугами Аэрофло
та, попасть в 'Верегаево (ав
тобусом в эту пору туда не 
добраться).

Не надо, наверное, объ
яснять. как спешил. Прибыв 
вечером 11 сентября в 
Томск, с трудом, но все-та
ки достал билет на первый 
рейс следующего дня 
(№ 5731) до Берегаева. По
везло и с гостиницей: уст
роился в ведомственную 
объединения «Томскнефть».

Вот тут-то и начались 
злоключения. Первый рейс 
на Верегаево отправляется 
в 8 утра по местному вре
мени. Значит, в 7 надо, по- 
хорошему, быть уже в аэро
порту. А успеть ли к это
му времени с Каштана? Ре
шил заказать такси.

После получасовых упраж
нений в наборе телефкэнного 
■номера диспетчера таксо

парка наконец в 21 час по 
5-22-66 ответили. Мне бы, 
говорит, машину заказать на 
6 утра. В ответ...

Ответом, прямо скажем, 
не побрезговал бы для сю
жета и маститый сатирик, а 
уж начинающего в восторг 
бы он поверг безусловно.

— Вы бы еще в пять со
брались ехать, — заметил 
диспетчер. — На шесть, так 
рано, заказы мы не прини
маем. Не раньше одиннад
цати.

— Но у меня в восемь 
самолет. А если бы даже и. 
в пять?! Ведь я в областном 
центре, где круглосуточная 
работа таксопарка...

— Грамотные какие ста
ли! Да мы вообще заказы 
принимаем только за сутки. 
— После чего в трубке по
следовали пронзительные 
гудки.

Ничего не оставалось де
лать Валерию Александро
вичу. Решил не искушать 
судьбу («А  вдруг опоздаю 
на самолет?»), расстался с 
приветливым администрато
ром гостиницы, который час 
назад «вошел в положение», 
и... отправился ночевать в 
аэропорт.

Но. пожалуй, не менее 
любопытные события раз
вернулись на следующий 
день. Рейс задерживался. 
Сначала в справочном аэро
порта пояснили: дескать, по 
метеоусловиям Берегаева. 
Через некоторое время — 
по метеоусловиям Томска.

Потом— опять Берегаева...
Наконец, в 13 часов объя

вили, что начинается реги
страция билетов на рейс до 
Берегаева... № 5719. «Как 
же так.— заволновались пас
сажиры с рейса №  5731. — 
ведь наш по расписанию дол
жен отправляться на не
сколько часов раньше? Не
ужели забыли?» Дружно 
метнулись к справочному 
бюро.

И вновь диалог с пред
ставителем службы серви
са. достойный пера сатири
ка:

— По какой причине за
держивается наш рейс?

— Я же вам уже сказа
ла! По метеоусловиям Бере
гаева!

— Но ведь 5719 туда ле
тит?

— А ваш не летит. Я же 
сказала; по метеоусловиям!

От одного окошка пасса
жиры бросаются к другому. 
Начальник смены, где на
чальник смены?

— Послушайте, почему вы 
отправляете рейс, который й 
в расписании на несколь
ко часов позже нашего?

— А разве пассажирам с 
другого рейса не надо ле
теть?

— Да, но мы-то ночева
ли здесь или в пять утра 
мчались, наверное, не для 
того, чтобы улететь к вече
ру. Бывают ведь и срочные 
командировки, совершенно 
неотложные дела.

— Да успокойтесь вы:

сегодня все равно не улети
те.

— Как?!
'— Нет самолетов.

У этих транспортных 
страданий есть еще доволь
но длинное и не менее «ув
лекательное» продолжение 
(например, при том же от
сутствии самолетов по, аэро
порту буквально зазывали 
«желающих улететь на вие- 
рейсовом самолете до Пуди
на»), И диалогов, о которых 
так мечтают сатирики, было 
тоже еще немало... Резуль
тат?

— Да чтобы я когда еще 
воспользовалась «услугами» 
томской авиации!.. — со
крушалась Г, В. Говор, од
на из пассажирок рейса 
№ 5731. — Уж лучше те- 
гульдетским автобусом ехать.

а там по бездорожью прой
ти пару десятков километ
ров до Берегаева пешком. 
За сутки, по крайней мере, 
доберешься...

Нет, не преувеличила Га
лина Владимировна. И Ва
лерий Александрович не 
сгущал красок, говоря о сер
висе в областном центре. А 
что касается событий в аэро
порту, то, разделив участь 
пассажиров с рейса № 5731, 
автор этих строк полностью 
подтверждает их достовер
ность. И присоединяется к 
недоуменному возгласу:

— И это в областном цент
ре?!..

В. ИВАНОВ, 
заведующий промышлен
но - транспортным отде
лом «Красного знамени».

ПЕРЕНЯЛИ О П Ы Т д р у з е й
Необычные такси вышли на улицы Андижана, «Вол

ги» и «Москвичи» с зелеными огоньками имеют на бук
сире небрльшие грузовые прицепы.

Эти машины прибывают по телефонйому вызову и об
ходятся чуть дороже обычных — 30 копеек за кило
метр. Но дополнительный расход окупается: ведь теперь 
не надо платить «левакам» за доставку на базар oropo.i- 
ной продукции или перевозку на дом купленного товара 
весом до 500 килограммов. Такую услугу андижанские 
автомобилисты внедрили после поездки к труженикам 
таксопарка болгарского города Ямбол.

Как сообщили в Минавтотрансе Узбекистана, этот 
опыт решено широко распространить в городах .респуб 
лики, и сейчас на одном из авторемонтных заводов ор
ганизуется выпуск прицепов для легковых такси.

(ТАСС).

жем иметь сотни и тысячи 
зорких глаз, сотни и тыся
чи чутких ушей. Мы долж
ны так распеределить свои 
силы и свой актив, чтобы 
всякая опасная первая ни
точка бралась от населения, 
и потом уже наш аппарат 
мог разматывать клубок.

Еще наша сила в боль
шевистской идейности, пре
данности революции. Толь
ко такой человек способен 
отдать порученному делу 
всего себя без остатка. Тог
да придут и самоотвержен
ность. и бесстрашие, и 
храбрость, и честность. А 
мы все пришли сюда по во
ле сердца бороться за Со
ветскую власть до последней 
капли крови. Если кто не 
уверен в себе, может уйти 
в начале пути. Потом будет 
поздно. Всякое отступление 
будет караться по-рбволю- 
ционному. Нет сомневаю
щихся? — Шишков внима
тельно посмотрел каждому 
в лицо, — Хорошо! Значит, 
стоять будем стойко.

И еще хочу сказать о 
качестве, каким должен об
ладать чекист: сдержанность 
и вежливость. Первая запо
ведь — бережно относить
ся к людям, Феликс Эдмун
дович требует; пусть чеки

сты будут с арестуемым и 
обыскиваемым гораздо ве
жливее, чем даже с близ
ким человеком. Вот я пря
мо зачитаю его слова: «Ка
ждый должен помнить, что 
он представитель Советской 
власти — рабочих и кре
стьян и что всякий его ок
рик, грубость, нескромность, 
невежливость — пятно, ко
торое ложится на эту 
власть». Все сказанное и 
есть для нас закон. Ника
кой грубости, ни малейше
го рукоприкладства, ника
ких пыток, ничего этого 
не должно быть. Предупре
ждаю строго-нас|гро1го1.' Мы 
карающий меч власти, ко 
власти особой — народной.

— Все понятно? — за
ключил председатель ЧК,— 
нет сомнений?

— Все ясно, Александр 
Васильевич, — раздались 
голоса.

—- Тогда приступим к 
распределению обязанно
стей...

Революция должна уметь 
защищаться. Горстка чеки
стов пошла в решительный 
бой. Обстановка была неи
моверно сложной. По дан
ным, которыми располага
ли восстановленные органы 
Советской власти, Колчак 
оставил по Сибири десятки

тысяч ' контрразведчиков и 
карателей, которые с остер
венением развернули работу 
по сколачиванию сил для 
взрыва Советской власти из
нутри. С колчаковскими 
контрразведчиками объеди
нились эсеры, меньшевики, 
различные мелкобуржуаз
ные элементы, кулачество.

Враг был многолик и ко
варен. Дъянольские хитро
сплетения, запутанные ин
триги, чудовищные загово
ры, шпионаж, расчетливая 
игра на противоречиях, сло
жившихся в молодой Рес
публике Советов, использо
вание недовольства масс, 
вызванного недостатком про
довольствия, нехваткой оде
жды, обуви и других това
ров, нужных и повседнев
ных в быту. Враги маскиро
вались. выставляли себя 
поборниками Советской вла
сти, обманным путем про
никали в хозяйственные ор
ганы, некоторым из них 
удалось проникнуть в боль
шевистскую партийную ор
ганизацию, в советские уч- 
реждения.

На всех направлениях ве
лась подрывная работа. 
Разрастался саботаж (от
каз от работы, неисполне
ние распоряжений Совет
ской власти), спекуляция,

воровство, хищения, взяточ
ничество. нарушение дис
циплины, пьянство, а в не
редких случаях и оголтелый 
бандитский разбой. Со все
ми этими явлениями чеки
стам приходилось вести не
примиримую борьбу. Коне
чно, первостепенное внима
ние уделялось борьбе с 
контрреволюцией. Действия 
чрезвычайных комиссий по
лучали широкую гласность 
через томскую губернскую 
газету «Знамя революции».

Спустя два месяца после 
создания в Томской губер
нии органов государствен
ной безопасности в печати 
появились сообщения о пер
вых результатах их деятель
ности.

Из постановл(еш1я Том
ской уездной ЧК:

«Томская уездная чрез
вычайная комиссия по борь
бе с контрреволюцией, спе
куляцией и преступления
ми по должности настоя
щим объявляет, что ею рас
стреляны нижеследующие 
лица как активные против
ники Советской власти, за
пятнавшие свои руки в ра
боче-крестьянской крови:

1. Андрианов Александр 
Васильевич, бывший редак
тор черносотенной провока

ционной газеты «Сибирская 
жизнь», где он первый за
говорил о необходимости 
введения военно-полевых су
дов для расправы с рабочи
ми и крестьянами. Один 
из главных вдохновителей 
кровавой политики прави
тельства Колчака. Остался 
до последнего момента не
примиримым врагом проле
тарской революции.

2. Романов Сергей Алек
сандрович, дворянин, гене
рал монархического време
ни, в период колчаковщины 
был начальником томского 
отдела государственной ох
раны, предавшей сотни ра
бочих и крестьян военно- 
полевому суду. Романов — 
жандармский полковник 
периода самой мрачной 
реакции 1908— 1909 гг.

3. Сосульников Василий 
Иванович, начальник ка
рательного отряда г. Том
ска, сформированного им 
же. Порки, расстрелы, ис
тязания, проводимые Со- 
сульниковым, хорошо па
мятны всем рабочим и кре
стьянам г. Томска и губер
нии.

Председатель Томской 
уездной ЧК Берман, ,

С€1<:ретарь Никифоров.»
«Знамя революции» № 42,
9 марта 1920 года.

Чекистам не составляло 
большого труда разобрать
ся в действиях явных и от
крытых врагов Советской 
власти и трудового народа. 
Своими зверствами они вы
зывали всеобщий народный 
гнев.

Куда сложнее было рас
путывание скрытых, тай
ных организаций, военных 
заговоров. Но благодаря 
всесторонней помощи тру
дящихся чекисты отыскива
ли нити, которые вели к 
замаскированным заговорам. 
В ЧК шли и сообщали те, 
кто подвергался репресси
ям со стороны карателей, и 
те, кто был свидетелем пре
ступлений. Сообщали также 
свои наблюдения о враждеб
ных действиях тех или 
иных людей, о служебных 
преступлениях должностных 
лиц. о хищениях государст
венных ценностей, взятках и 
прочих нарушениях право
порядка и законности. Сиг
налы тщательно проверя
лись органами госбезопасно
сти. И, как правило, за ма
лым, кажется, фактом об
наруживались крупные пре
ступления, опаснейшие за
говоры.

А . ТРОФИМОВ, 
М. МАЛЬЦЕВ.

щ ж д у н а р о д н а я

ш ч » о р м а ц и я

\впо1»т Е Р ы  Т А С С  с о о б щ а ю т

О  ЧЕМ П И Ш УТ
ГАЗЕТЫ М ИРА

Мировая пресса приветствует позицию Советско
го Союза, благодаря которой сдвинулся с мертвой 
точки процесс решения важнейших проблем совре
менности. В связи с этим большое значение при
дается статье Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева в «Правде» «Реальность и гаран
тии безопасного мира», достигнутым в Вашингто
не советско-американским договоренностям.

В статье Генерального секретаря ЦК КПСС, пи
шет венгерская газета «Мадьяр немзет», наиболее 
подробно, гармонично и последовательно отражены 
взгляды советского руководства на актуальные 
проблемы разоружения, безопасности и мира. Прак
тическим доказательством эффективности полити
ки СССР, основанной на новом политическом мыш
лении, является тот позитивный поворот, КОТО̂ )ЫЙ 
обещает достигнутая на днях советско-американ
ская принципиальная договоренность о подписании 
соглашения _дю ядерным ракетам в Европе. Совет
ский Союз не отрицает тех трудностей, которые мо
гут возникнуть на длительном пути к безъядерно
му миру. Но Страна Советов использует ' любую 
возможность для практического продвижения к ко
нечной цели — планете, свободной от ядерного 
оружия.

Польские газеты публикуют заявление Первого 
секретаря ЦК ПОРП, председателя Государствен
ного совета ПНР В. Ярузельского, в котором под
черкивается, в частности, что достижение принци
пиальной советско-американской договоренности о 
ликвидации двух классов ядерных ракет создает 
возможность перелома в многолетних усилиях, на
правленных на упрочение основ мира и безопасно
сти народов. Под заголовком «Источник надежды» 
«Трибуна люду» отмечает, что реакцию мировой 
общественности на советско-американскую догово
ренность можно выразить тремя словами: «Облег
чение, оптимизм, я надежда». Главное сейчас со
стоит в том, подче1Живает газета, чтобы крутая ли
ния температуры в отношениях Восток— Запад ут
ратила форму синусоиды и стала бы ровной — 
стабильной.

Парижская «Юманите» публикует заявление сек
ретаря Всеобщей конфедерации труда Бернара Ла- 
комба, который подчеркнул, что договоренность 
между СССР и США о заключении Договора о лик
видации ■ ракет средней и меньшей дальности — это 
большая победа дела мира и движения сторонни
ков мира на нашей планете. Это событие, говорит
ся в заявлении, вдохновляет на активизацию все
общих действий за полное уничтожение всех видов 
ядерного оружия. Благодаря достигнутой договорен
ности открылись новые перспективы прочного ми
ра и безопасности на Земле.

Москва, подчеркивает парижская «Монд», стре
мится к прогрессу разоружения, несмотря на пре
пятствия, которые создает на э1;ом пути американ
ская программа «звездных войн». Советско-амери
канская договоренность по ракетам средней и мень
шей дальности, указывает со своей стороны «Либе- 
расьон», расценена во всем мире как событие ис
торической важности.

Перспектива заключения советско-американского 
соглашения по вопросу о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности — большой успех миролюби
вых сил всего мира, говорится в опубликованном 
в венской газете «Фолькештимме» интервью Пред
седателя Компартии Австрии Ф. Мури. Возмож
ность уничтожения целой категории ядерных воо
ружений, подчеркивается в нем, указывает также 
на реальность осуществления предложенной М. 
Горбачевым программы ликвидации ядерных воо
ружений до 2000 года:

В редакционной статье, посвященной закупкам 
европейскими странами НАТО американских обыч
ных вооружений, английская «Файнэшл тайме» вы
сказывает мнение, что эти закупки в ближайшее 
время будут возрастать.

Касаясь предстоящей встречи находящегося с 
визитом в США премьер-министра Японии Я. На- 
касонэ с президентом США Р. Рейганом, токий
ская «Майнити» отмечает, что центральное место 
на переговорах займет обсуждающийся сейчас в 
конгрессе США торговый законопроект. Накасонэ 
намерен заявить, пишет газета, что включение про
текционистских положений в этот законопроект 
может" оказать серьёзное негативное влияние не 
только на двусторонние экономические отношения, 
но и на состояние мирОвой торговли и экономики в 
целом.

СРВ. Строительство гидроузла «Хоабинь» на ре
ке Черной стало подлинной кузницей кадров для 
народного хозяйства страны. Здесь сформировался 
один из самых крупных отрядов рабочего класса 
республики. Многие из работающих на строитель
стве вьетнамских инженеров и рабочих получили 
специальность в Советском Союзе. Другие смогли 
непосредственно на стройке повысить квалифика
цию или овладеть смежными профессиями при по
мощи советских специалистов.

Н А СНИМКЕ: группа вьетнамских в  советских 
строителей гншоузла «Хоабниь».

Фото ВИА —  ТАСС.

У
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К ак  о б ъ я с н е н и е  в лю бви
Завтра в областном художественном му« 

зее открывается выставка произведенийг со
зданных всесоюзной группой художников- 
акварелистов, совершивших лоездку на теп
лоходе по Оби. Маршрут пролегал до Стре- 
жевого. По следам этих впечатлений и 
сделаны работы, с которыми смогут позна
комиться посетители выставки.

в  тот день, когда от при
чала уходил теплоход, сто
яла прекрасная солнечная 
погода, наводившая на 
мысль о приятном путеше
ствии. Правда, прогноз не 
радовал, но художники не 
огорчались: в такой вечер
просто не верилось в дожди 
и холод. А руководитель 
группы В. Ф. Денисов объя
вил, что хорошую погоду он 
собирает с собой в сумку. 
Теперь, при встрече, назна
ченной ,,с >'тра, когда за ок
ном было сумрачно и про
хладно, мы вспомнили эту 
шутку.

— Знаете, так ведь полу
чилось на taMOM деле, — 
улыбнулся Василий Филип
пович. — Погода нас почти 
не подводила. У вас тут во
всю шли дожди, а у нас на 
реке было солнечно. Правда, 
чем дальше на север, тем 
прохладнее. Но на это про
сто не обращали внимания. 
Выло столько впечатлений, 
нас так тепло везде прини
мали, что некоторые неудоб
ства путешествия казались 
пустяками. ^  не.мало поез
дил, в том числе и с такими 
группами, был на Таймыре, 
Курилах, в Средней Азии, 
Тюмени, во многих дру
гих местах, и могу сказать, 
что эта поездка — одна из

самых интересных. Мы по
стоянно чувствовали заботу 

' о себе, все было четко орга
низовано, мы имели все ус
ловия для плодотворной ра
боты.

—  Такие' поездки традн- 
ционны?

— Да, вот уже в течение 
более 20 лет Союз худож
ников два раза в год наби
рает группы и отправляет 
их по определенному мар
шруту, Кстати, мы сейчас 
возвращаемся, а в Вологду 
уезжают наши товариши. 
Потом итоги поездки 
будут подведены на Все
союзной выставке аква
релей, она проводится раз в 
три года. Разумеется, там 
будут представлены лучшие 
работы. Должен сказать, что 
желающих войти в состав

• очередной группы всегда 
много, так что отбор прово
дится строгий. Это и понят
но. Художники должны не 
только хорошо поработать, 
но и важен микроклимат в 
группе, отношение друг к 
другу. Ведь приходится не 
один день провести вместе, 
под одной крышей, или, как 
у нас, на одной палубе.

—  Как сложились ваши 
отношения?

— Грех жаловаться. И 
мне как руководителю в

этом плане было легко. Кон
такты наладились сразу, об
становка создалась самая 
дружеская, хотя собрались 
люди самых разных возрас
тов, самых разных нацио
нальностей. В нашей группе 
— представители тринадцати 
республик. Многие обрели 
здесь новых друзей. В ос
новном группа молодежная, 
и приятно было видеть, чув
ствовать, с каким уважени
ем молодые коллеги относят* 
ся к старшим. Трогательны
ми были единение. забота 
друг о друге. Сл\'чилось так, 
что один из наших товарищей 
заболел, и не было ни одно
го человека, кто бы не пред
ложил ему свою помощь. 
Все 20 дней мы жили как 
одна семья — это касается 
не только быта, но и твор
чества. Не''было секретов, 
спорили, советовались... Зна
ете, некоторым не так про
сто было переключиться с 
установившихся впечатлений 
на новые, необычные. Напри
мер, человеку, который все
гда писал только южный 
пейзаж, северную природу 
видит впервые... Как пере
дать ее красоту, такую не
привычную, нещедрую? Впо
ру растеряться. Вот и полу
чалось сначала, что север
ный пейзаж очень напоми
нал южный. А здесь нужен 
был другой взгляд... В та
ких случаях помогали нена
вязчивый совет, деликатная 
помощь более опытного кол
леги.

—  Каждый ли художник 
нашел тему, близкую себе?

— Думаю, в этом плане 
все довольны. В нашей груп
пе собрались художники са
мых разных творческих при
страстий. Живописцы, гра

фики, скульпторы, но всех 
объединила любовь к аква
рели, Удивительный это ма
териал: нежный, поэтичный... 
Как объяснение в,любви. И 
еще. Мне кажется, что в 
акварели не скажешь не
правду, она сразу бросится 
в глаза. Тут важно быть ис
кренним, не сфальшивить,

—  У  акварели нынче мно
го почитателей —  и среди 
художников, и ередх зрите- 
лей. Для некоторых худож
ников в вашей группе —  
это давнее н серьезное увле
чение, они создали в этой 
технике немало интересных 
работ. Вот еще почему мы с 
нетерпением ждем открытия 
выставки и надеемся; что 
она всех нас порадует.

— Конечно, нам бы хоте
лось оправдать эти надеж
ды. После возвращения с 
Севера мы очень много ра
ботаем, стараемся не поте
рять ни минуты.

—  Обратила вннманне на 
то, что вы поглядываете на 
часы. Но разговор наш идет 
к концу.

— Поэтому я и встречу 
назначил с утра, пораньше, 
когда еще нельзя работать, 
—- признается Василий Фи
липпович. — Надо многое 
успеть сделать. Волнуемся. 
Ведь полностью законченных 
произведений в поездке не 
напишешь — в этом смысле 
еще предстоит поработать и 
поработать. На выставке то
мичи увидят, если можно 
так сказать, наши первые 
впечатления, наиболее ост
рые, но еще не отстоявшие
ся...

—  В этом-то и своеобра
зие выставки. Вы говорили 
об нскреиностн акварели —  
в первых впечатлениях она.

НАЧАЛО сезона: три сиифонических
в  последние дни сентяб

ря и в октябре томских лю
бителей симфонической му
зыки ждут встречи с тремя 
коллективами: акидЁмичес-
ким симфоническим оркест
ром Новосибирской филар
монии, Томским симфониче
ским оркестром и Государ
ственным симфоническим ор
кестром Эстонской ССР.

Программы концертов 
всех трех оркестров, кото
рые пройдут ф Большом 
концертном зал)е, посвяща
ются 70-летию Великого 
Октября.

Симфонический оркестр 
из Новосибирска выступит 
в областном центре вхместе 
с юными музыкантами — 
представителями молодой 
новосибирской скрипичной 
школы А. Вараховским, 
А. Епишиной, Л. Шахмато
вой и Т. Макаровой. С ис
кусством оркестра и его 
главного дирижера — на

родного артиста РСФСР, 
профессора Арнольда Ми- 
/хайловичЁ iKapa томичи 

■ смогут снова встретиться в 
течение трех фчеров— 
с 28 по 30 сентября. 
В концертах новосибир
цев прозвучат симфоничес
кие произведения разных 
эпох и стилей. «Б^ндан- 
бургский» концерт № 3 
И.-С. Баха ' и Симфония 
№ 5 современного советско
го композитора Б. Тищенко, 
редко исполняемый Концерт 
для четырех скрипок и сим
фонического оркестра
А. Мауэра, Широко пред
ставлена в репертуаре но
восибирцев музыка русских 
композиторов:. П; Чайков
ского («Буря», увертюра- 
фантазия для симфоничес
кого оркестра. Симфония 
№ 6 «Патетическая»): 
М. Мусоргского («Ночь 
на Лысой горе»— гениаль
ное воплощение первоздан

ной стихии народной фан
тазии): А. Глазунова (Пя
тая симфония — сказание о 
жизнц и ■ характере русского 
народа, о красоте велича
вой русской природы в му
зыке).

Итальянская газета «Стам
па сера» писала: «Заме
чательный Новосибирский 
симфонический оркестр ни 
в чем не уступает знаме
нитым оркестрам Ленингра
да и Москвы и имеет в ли
це дирижера А. Каца не
обычайно одаренного руко
водителя».

В международный , день 
музыки 1 октября откроет 
новый концертный сезон в 
Томске вечером музыки в 
Большом концертном зале 
наш Томский симфонический 
оркестр под управлением 
художественного руководи
теля и главного дирижера 
Илмара Лапиньша. Совме
стно с солистами из Москвы 
— заслуженной артисткой

РСФСР певицей Т. Стер
линг и лауреатом всесоюз
ного и международных кон
курсов артистом , М. Куге- 
лем Томский симфонический 
оркестр исполнит музыку 
Б. Бартока (Концерт для 
альта с оркестром). Дм. Шо
стаковича (фрагмент из му
зыки к кинофильму «Овод»), 
П. Чайковского («Итальян
ское каприччио»). Прозву
чат арии В. А. Моцарта в 
исполнении Татьяны Стер
линг.

Конец октября (с 20 по 
22) ознаменуется приездом 
большого коллектива из Эс
тонии — Государственного 
симфонического оркестра 
Эстонской ССР, который 
возглавляет заслуженный 
артист Эстонской ССР 
IL Лилье.

М. КИСУРИНА.
* * *

НА СНИМКЕ: играет Но- 
воснбирскнй академический 
симфоннческий оркестр.

наверное, проявится более 
явственно. Мне удалось уже 
посмотреть несколько работ. 
По-моему, их авторам по
любился наш край.

— Да, я уже говорил, 
что всем нам пришлось здесь 
по душе. А главное — пре
красно работалось! И, конеч
но, это нашло отражение в 
акварелях. Кто-то писал 
портреты, кто-то—пейзажи... 
У Е. Фоменко- все цветет, 
он. кстати, хочет еще ос
таться в Томске, чтобы пи
сать красную рябину. 
Р. Трэу из Таллина, кажет
ся. покорил сибирский пей
заж— как только высажива
лись йа берег, он сразу ухо
дил на поиски своего угол
ка. А вот Ю. Зорко из До
нецка больше привлекали 
зарисовки нефтяников, Т. Ки
ма из Самарканда — состоя
ние природы в разное вре
мя дня, у него все опоэти
зировано. Мне даже каза
лось, глядя на его работы, 
что я слышу строки стихов. 
Острые, интересные рисун
ки у П. Обуха из Молдавии, 
О. Рыбникову из Москвы ин
тересовали бытовые сценки, 
плодотворно работала томич
ка И. Шумилкина. Светлые- 
светлые акварели у А. Асоя- 
на из Армении, в них — осо
бый настрой. Интересно ра
ботали Г. Гураспашвили 
(Грузия), Н- Попов (Киев), 
Ш. Ворошилов (Ленинград). 
Впрочем, перечислять при
шлось бы всех. О том, что 
получилось, пусть лучше су
дят те, кто придет на вы
ставку. И если она Действи
тельно прозвучит объяснени
ем в любви к вашему краю 
— мы будем рады. Ведь это 
соответствует действитель
ности. Н. МАСКИНА.

Мирошникоаа Клара Се
меновна <Томск-57, ул. Го
ворова, 24, на. 70) пишет; 
«Прочитала статью «Кто 
знал этих летчиков?» в 
«Красном знамени» за 29 
июля и решила подклю
читься и поиску. Мой дядя 
Аникин Александр был лет
чиком и в войну пропал 
без вести. Из коротких 
сообщений на открытках^ 
мы знали, что бомбит фа
шистские тылы. Война его 
застала иа Украине.

Почему-то в статье «Кто 
знал этих летчиков?» не 
указано отчество Алек
сандра Аникина. Мне ка
жется, что это мой дядя. 
Через газету хочу спро
сить родственников Петро
ва и Моторина, которые 
летали а одном экипаже с 
Аникиным, нет ли у них 
групповых фотографий этих 
летчиков? Я бы дядю узна
ла. У  меня есть фотогра-
$ия, но на ней дядя один.

у его матери, моей ба
бушки, была фотография, 
присланная незадолго до 
войны с Украины. На ней 
двое или трое летчиков без 
головных уборов, в рубаш
ках, без кителей. А на обо
роте (сейчас мне, может 
быть, и кажется) каранда
шом были написаны фами
лии: Петров, Моторин, Ани
кин.

Мой дядя учился я авиа- 
ционно - техническом учи
лище в Иркутске, служил 
в Омске, потом на Украи
не. Сибиряки Моторин и 
Петров могли уехать на 
Украину именно с ним. А 
может, они и учились вме
сте?»

Поисковая группа 8-го 
класса средней школы № 2 
города Данкова собирает 
материалы о 288-й Дновской 
стрелковой дивизии для со
здания музея. Красные сле
допыты просят откликнуть
ся тех, кто знал офицера 
дивизии капитана Анохи
на. После фронта он рабо
тал преподавателем артил
лерийского училища. Пись
ма направлять по адресу: 
399820, Липецкая область, 
г. Данков, ул. Пионерская, 
школа Н» 2, 8-й класс. I

Футбол------------------- ------------------------------------

в о  В ТО Р О М  ЭШ ЕЛОНЕ
«Луч» (Владивосток) — «Селенга» (Улан-Удэ) — 0:1, 

«Океан» (Находка) — «Локомотив» (Чита) — 0:1, СКА 
(Хабаровск) — «Чкаловец» (Новосибирск) — 2:0, 
«Амур» (Комсомольск-на-Амуре) ~  «Иртыш» (Омск) — 
1:0, .«Автомобилист» (Красноярск) — «Амур» (Благове
щенск) — 0:1, «Манометр» (Томск) — «Торпедо» (Руб
цовск) — 3:0, «Металлург» (Новокузнецк) — «Динамо» 
(Барнаул) — 1:1.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД ЧЕТВЕРТОЙ ЗОНЫ НА 
22 СЕНТЯБРЯ

и в н п м 0
1. СКА (Хб) 21 17 1 3 31— 8 . 35

2. «Металлург» 21 13 5 3 34— 14 31
3. «Иртыш». 21 13 4 4 38— 20 30
4. «Динамо» 23 11 8 4 4 0--17 30
5, «Звезда» 22 12 3 7 3 5 --17 27
6 . «Амур» (Кс) 23 10 5 8 29— 29 25
7. «Чкаловец» • 21 7 6 8 21- -23 20
8 . «Локомотив» 22 7 6 9 22— 28 20
9. «Манометр» 21 6 7 8 13— 15 19

10. .«Амур» (Бл) 20 6 5 9 10— 14 17
11. «Торпедо» 23 6 4 13 22— 35 16
12. «Океан» 23 4 8 10 24—31 16

,13. «Селенга» 22 5 4 13 15—39 14
14. «Луч» 23 5 3 15 13—49 13
15. «Автомобилист» 22 4 5 13 24— 36 13

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, време
нами слабый дождь, ветер 
юго-восточный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
8— 13, в Томске 11—-13. 
градусов тепла.

24— 25 сентября— облач
но с прояснениями, време
нами небольшие дожди, ве
тер юго-западный, 9 — 14 
метров в секунду, темпера
тура ночью 2— 7, местами 
12 градусов тепла, 24-го 
ночью по северо-востоку на 
почве заморозки, О— 3 гра
дуса мороза, днем 8— 13, 
24-го по югу до 18 граду
сов тепла.

Телевидение
СРЕДА, 23 сэнтлбря 
ПЕРВА!) ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 -- «00 минут». 8.35 — 

Ф. Лист. Концерт № 1 для 
фортепьяно ,с оркестром. 9,00 
— «Мир растений». 9.55 .—
Встреча школьников с членом

Ц1. КПСС, первым секретарем 
Иркутского обкома партии, де
путатом Верховного Совета 
СССР В. И.. Ситниковым. 10.40
— Новости.

С 10.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.05 —

^Прожектор перестройки». 
16.15 — «Пусть всегда будет 
солнце!» 17.00 — «И снова 
поиск». Премьера докумен
тального телефильма. 17.15 — 
«Объектив». 18.00 — «Агро- 
пром: сегодня и завтра». Пере
дача 2-я. 18.30 — «Утверждая 
трезвость». Передача 2-я. 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 —
Мультфильм. 19.10 — «Мир и 
молодежь». 19.45 — «Место
встречи изменить нельзя». Пя. 
тисерийный художественный 
телефильм. 1-я серия. 20.50 — 
/«Прожектор перестройки». 
21.00—«Время». 21.30—Эстрад
ный концерт. 21.55—«Телемост 
«СССР — США». Встреча де
путатов Верховного Совета 
СССР с членами конгресса 
США. 23.25 — «Сегодня в ми
ре». 23.40 — И. Гайдн. Симфо
ния № 89.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный те
лефильм. 8.35, 9.35 — Основы 
информатики и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05, 
13.25 — Немецкий язык. 2-й 
год обучения. 10.05 — Учэ- 
щимся СПТУ, Физика. 10.35, 
11.40 — Общая биология, 9-й 
класс. 11.05 — «Человек. Зем. 
ля. Вселенная». 12.10 — «Осен
ние свадьбы». Художественный 
фильм.' 13.55 — Новости. 14.05

— «Жизнь А. Н. Островского». 
Передача 2-я.

С 15.05 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Для вас, ребята!» 
Мультфильмы.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Ко
му нужна стендовая стрель
ба?» 19.45 — Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Звучит балалайка». 
Играет Г. Сыраев.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Блудный сын». Художествен
ный фильм. 23.00 — Товари
щеский матч по футболу. 
Сборная СССР — сборная Гре
ции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — Это 
вы можете. 19.00 — Э. Баль- 
сис. «Отражение моря». 19.15
— «Контакт». Премьера доку
ментального телефильма. 19.30
— «Музыкальный киоск». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши?» 
20.15 — «Строчка зигзагом». 
Документальный фильм. 20.25
— Русский романс в исполне
нии народной артистки РСФСР 
Г. Каревой. 20.50 — «Прожек
тор перестройки».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

НАШ АД Р Е С  -------
---------------- И ТЕЛЕФОНЫ ,

B34BS9, 

ToMci^ ГСП, 

пр. Фрунээ, 193/1

Приэмнм рэдамтора —
1-44-35
Заместитали радаитора —  
1-M-S2. 1-37-95 
Отмтстаанный сакратарь • 
1-32-34
Саиратариат —
1-46-29
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-М-31, 1-48-85

Отдал промышлаиности —
1-46-56, 1-27-88

Отдел нефтагаологни и стро
ительства —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
1 -«-7 5 , 1-44-69, 1 -4 8 ^

ШШЯтшШШтатятятВШЯаШяяЯт

Отдал'науки и учебных
«й

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Деорец зрелищ 

и спорта
23 сентября, «Сюрприз Аф

родиты» - -  19.

ВИДЕОТБКА
23 сентября. Мультсборник 

•Ну, погоди!» — 10-20. «Новые 
амазонки» — 12. 14, 16, 18,20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
23 сентября. «Двое на остро

ве слез» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
•Тридцать три» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Плотина», «Я вам не ска
жу за всю Одессу», «Госпожа 
Тундра» — 9, 10-10, 11-20, 12-30, 
13-40, 14-50, 16, 18-10, 19-20, 
20-30.

«РОДИНА»
23 сентября. «Мой дом — 

театр» — 9, 11. 13, 15. 17, 19. 
21.

«ОКТЯБРЬ»
23 сентября. «Двое на остро

ве слез» — 9, 10-50, 12-40, 14-30
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Трид 
цать три» — 8-40, 12-10, 14, 16
17- 50, 19-40, 21-30. Киноутрен 
ник «Вечно юная сказка» 
Фильм - сказка «Ослиная шну 
ра» — 10-30.

«ПИОНЕР»
23 сентября. «Посторонним 

вход разрешен» — 9, 11, 13, 
15. «Человек со звезды» — 17,
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 сентября, «Скромное обая

ние буржуазии» — 9, 10-40,
12-20, 14. 16, 17-40, 19-20. 21. 
«На острие меча» — 9, 10-40, 
12-20, 16. 17-40, 19-20, 21. «Без 
сына не приходи!» — 14.

«СИБИРЯК»
23 сентября. «Золотые рога»

— 9-20. «Собака Баскервилей»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

23 сентября. «Круговорот»
— 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

23 сентября. «Привидение 
замка Шпессарт» — 17, 19,
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

23 сентября. «Вердикт» (две 
серии) — 18, 21.

Томский комбикормовый 
завод реализует населению 
и преднриятиям города за 
наличный н безналичный 
расчет мешки, бывшие в 
употреблении, в неограни
ченном «оличеетве, пленку 
полиэтиленовую, паркет:

предприятиям — ис
правный автомобиль САЗ, 
выпуск 1981 года: мотовоз 
ТГК-2 (после ремонта): под
доны новые для тарных 
грузов, машину для выгруз
ки трудносыпучих грузов из 
вагонов, бывшую в употреб
лении: уголь активирован
ный.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 16. Телефоны 
для справок ' 5-19-64, 
5-14-53.

т о м с к и й  ИНСТИТУТ 
АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ 
СИСТЕМ УПРАВЛЕНИЯ И 
РАДИОЭЛЕКТ Р О Н И К И 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
учащейся и рабочей моло
дежи на вечерние курсы по 
подготовке к поступлению в 
институт. Срок обучения — 
9 месяцев.

Занятия проводятся 3 
раза . в неделю с 18 час. 
30 мин. до 22 часов — по 
физике, математике, рус
скому языку и литературе. 
Начало занятий — 15 ок
тября.

Для зачисления на курсы 
необходимо перечислить 
почтовым переводом плату 
за обучение в размере 25 
рублей по адресу: 634050,
Томск, горуправление Гос
банка, ТИАСУР, расчетный 
счет № 14126. Квитанцию 
почтового перевода, заявле
ние и справку с места уче
бы или работы следует пред
ставить в приемную комис
сию института, коми. 125.

Окончившие курсы поль
зуются преимуществом при 
зачислении в ТИАСУР при 
прочих равных условиях.

Запись производится еже
дневно (кроме субботы и 
воскресенья) с 14 до 19 ча
сов. Справки по тел.
2-32-26.

Гарнизонный Дом офице
ров нм. И. И. Яковлева объ
являет набор на пятимесяч
ные курсы машинописи, на
чало занятий — 1 октября: 
дополнительный набор на 
курсы кройки и шитья.
Справки по телефону
2-36-77.

Автоколонна №  1977 йри. 
глашает юношей, отслужив
ших в рядах Советской Ар
мии, на 5-месячные курсы 
водителей категории «Д». 
Выплачивается стипендия в 
размере 100 руб. в, месяц.

Доставка на работу и 
с работы производится 
транспортом предприятия. 
Предприятие имеет оздоро
вительный комплекс, столо
вую и стол заказов.' Справ
ки по телефону 5-33-34.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ

25 — 30 .сентября
ЭСТРАДНО-МОЛОДЕЖНАЯ ПРОГРАММА  

«РОК-ПАРАД»
Участвуют группы:

«Дубль-1», «Цейтнот», ^
«Зеркало мира», А. Алешин и группа «Стайер». 
Художественный руководитель программы — Сергей 

БОНДАРЕНКО.

Начало: 25, 26 сентября— в 18 час. 30 мин,, 21 час, 
27 сентября — в 17 час., 20 час.,
28, 29, 30 сентября — в 19 час.

К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ, НАЧАЛЬНИКОВ ОТДЁЛОВ 
КАДЫРОВ!

СПТУ-21 (вечерне-сменное), перейдя на хозрасчет, 
приступило (к  заключению 'прямых договоров 'с п^мыш- 
ленными предприятиями города Томска но ;Повышеняю 
квалификации рабочих кадров.

В течение месяца со дня выхода объявления прини
маются заявки на повышение квалификации рабочих 
кадров всех предприятий и организаций города по про
фессиям:

газоэлектросварщик (на повышение разряда); 
электрогазосварщик-дипломник (по выполнению ра

бот, подведомственных Госгортехнадзору); 
слесарь всех профилей;
дефектоскопист по контролю сварных соединений: 
станочник широкого профиля; 
машинист компрессорных установок; 
электромонтер по ремонту и обелуживанию электро

оборудования промышленных предприятий; 
слесарь КИПиА; 
строгальщик;
каменщик-монтажник по монтажу строительных и 

железобетонных конструкций; 
оператор станков с ЧПУ;
контролер станочных и механосборочных работ.
В училище принимаются рабочие по направлениям 

предприятий и организаций г. Томска. Срок обучения — 
от 3 до 6 месяцев. Занятия проводятся 2 раза в неделю 
по вечерне-сменному режиму: утром с 10 до 11-35 —
для рабочих 2-й смены; вечером с 18 до 21-05 — для 
рабочих 1-й смены.

За справками обращаться: г. Томск, ул. Пушкина, 63; 
телефон 5-80-61, доп. 1-35 или 8-55.

Бюро по трудоустройству населения и учебно-курсо
вой комбинат агропрома ОБЪЯВЛЯЮТ НАБОР для обу
чения по специальностям:

с отрывом от производства: водитель автомобиля
категории «В —С» (срок обучения—5мес.), автокранов
щик, электрик, газоэлектросварщик (срок обучения — 
3 мес.);

без отрыва от производства: водитель автомобиля 
2-го класса и категории «Е», водитель «КамАЗа», тракто
рист 2-го класса, тракторист на тракторы К-700 и Т-150, 
стропальщик.

Принимаются лица по направлениям колхозов, сов
хозов и других предприятий агропромышленного комп
лекса.' На период обучения им сохраняется средняя 
зарплата. Имеются благоустроенное общежитие, столо
вая.

Начало занятий — 1 октября.
Адрес; г. Томск, ул. Мичурина, 88. Тел. 5-30-67. 

Проезд автобусом № 6 до остановки «Ул. Мичурина».

Ш  Т Р У а О У С Т Я О И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в томский ОРС «ТОМСКЛЕСУРСА»: продавцов

продовольственных товаров, учеников продавцов про
довольственных товаров, поваров всех категорий, ку
хонных рабочих, поваров на вахту Александровское, 
бухгалтеров, рабочих но транспорту, рабочих в магазин, 
рабочих на овощной склад. Принимаем пенсионеров.

Телефон 3-83-69.

НА ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АППАРАТУРЫ : 
мастеров сборочного производства, механиков и слесарей 
по ремонту /оборудования, мастеров по обработке метал
лов резанием, начальника вентиляционного бюро, масте
ров по деревообработке, мастера на участок печатных 
плат, электронщиков, экономистов, (ннжеяеров-спект- 
роскопистов, радиомонтажников, кочегаров, экскаватор
щиков, автокрановщиков, родителей грузовых автомоби
лей, токарей, строгальщиков, жестянщиков, электриков, 
художников, ,садоводов, маляров, |грузчнков, уборщиц, 
контролеров ОТК jt jBOXP, штамповщиц, прессавиднц, 
столяров, наладчиков токарных автоматов, сварщиков, 
изготовителей (печатных плат, |ннструментальщнков.

Завод обеспечивает благоустроенным общежитием, 
местами в детских учреждениях. Телефон для С!гравок

2*33.

в  ТОМСКУЮ РАДИОТЕХНИЧЕСКУЮ ШКОЛУ 
ДОСААФ; старшего инженера по ремонту и эксплуата
ции средств связи и инструктора-методнста по сйорту,
знающих азбуку Морзе; на сезонную работу-—рабо
чих по обслуживанию котельной. Телефоны 2-61-66 
2-42-58.

За направлениями обращаться по адресу; г. То.мск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы— ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации и коллектив Томско
го монтажного управления 
треста «Сибэлектромонтаж» 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти старей
шего работника управления, 
ветерана труда, члена 
КПСС

БУИНЕВНЧА 
Николая Ивановича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив СМУ-7 управ
ления «Химстрой» выража
ет соболезнование прорабу 
СМУ-7 Ю. П. Барнашову по 
поводу кончины матери 

БАРНАШОВОЯ 
Галины Ивановны.

Администрация. партий
ная, профсоюзная органи
зации и коллектив объеди
нения «Агро1фомстрой» вы
ражают глубокое- соболез 
нование начальнику отдела 
охраны труда В. Г. Непря- 
хину в связи с кончиной 
матери

НЕПРЯХИНОЙ 
Василисы Федоровны.

(Коллектив базы ПТОнК 
л/о «Томсктрансгаз» вы 
ражает соболезнование на
чальнику транспортного 
цеха А. В. Куршену в связи 
с кончиной отца

НУРШЕВА
Василия Яковлевича.

замдвний
1-33-58, 1-26-80 
Отдел чнфермеции и 
культуры ~  1«45-81, 1-43.32 
Отдел соеетсйого строитель- 
етеа и быта —  1-Зв-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-М-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фетеиллюстраций —  
1-16-16

Себетеенный имреспендент 
Колпашеве —  36-55 
Собстваниый корреспондент 
Стрежевем —  3-23-31 
Общественная приаиная —  
1-36-66
Отдал об-ъяалений —
1-(»-62
Областная журналистская 
органиэацня —  1-26-N
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